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DURANGO, DGO.
La Escuela de Manejo del

Instituto Municipal de la
Juventud (IMJ) está lista para
recibir a todos los jóvenes desde
18 años que deseen aprender a
conducir un vehículo, ya que es
una herramienta más para su
crecimiento, indicó Toño Ochoa. 

Destacó que el plan de estudios

contempla no sólo la técnica de
manejo sino la cultura vial, con
base en la reglamentación, ya que
se busca reducir accidentes y
faltas viales con la prevención a
través de la educación. 

La escuela del Instituto
Municipal de la Juventud impacta
en el desarrollo educativo,
profesional, personal y social de
los jóvenes, por lo que se prevé

una gran demanda, refirió el
director Giovanni Rosso Olguín. 

El curso contempla 25 horas de
atención personalizada por
alumno; los interesados podrán
llevar sus requisitos: INE y fianza
de licencia, al Instituto, en calle
Ramírez 113 B, entre Aquiles
Serdán y Salvador Nava, o
comunicarse al teléfono
6181378590.

Escuela de manejo para
jóvenes abre nuevo curso

DURANGO, DGO.
Se encuentran listas las nuevas

patrullas, equipadas e
imponentes para seguir teniendo
un Durango seguro y tranquilo, al
ampliar la presencia policiaca y
mejorar la prevención del delito,
anunció Toño Ochoa.

Las patrullas que se entregarán
próximamente cumplen con los

requerimientos necesarios, ya
que son vehículos más amplios,
de ocho cilindros y automáticos
4x4 para reforzar los operativos
de vigilancia en la mancha
urbana y los poblados.

Contrario a los vehículos de
otras administraciones que no
cumplían con lo requisitos
necesarios, estas unidades sí
facilitarán las condiciones para la

labor de los policías en los
operativos, afirmó el director de
Seguridad Pública, Marco
Contreras Villanueva.

Por una casa segura para todos,
además de patrullas se tecnificará
a la Dirección de Seguridad con
drones, C4 móvil y la unidad de
inteligencia para cumplir con el
trabajo preventivo municipal,
concluyó Toño Ochoa.

Aumentan capacidad de vigilancia
y prevención de la DMSP
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DURANGO, DGO.
Para que todos los servidores

públicos de Durango cumplan
con la obligación de
transparentar su patrimonio, el
gobierno de Esteban facilita el
proceso al ofrecer el uso gratuito
de la plataforma Declara
Durango, dio a conocer Tania
Julieta Hernández Maldonado,
titular de la Secretaría de la
Contraloría del Estado (SECOED).

Si bien la responsabilidad de la
dependencia es con los
trabajadores del Poder Ejecutivo,
33 municipios y cuatro
organismos autónomos han
firmado convenios de
colaboración con el Órgano de
Control y es que, resaltó la
entrevistada, desde el inicio de la
Administración se ha brindado
apoyo para fortalecer las acciones

relacionadas a la transparencia,
rendición de cuentas y combate a
la corrupción.

Esta herramienta tecnológica es
el medio para que se presenten
las declaraciones patrimoniales y
de intereses de manera
electrónica, mayo es el mes para
realizar las declaraciones de
modificación en todos los niveles
de gobierno en la totalidad de los
trabajadores, sin distinción de
rango jerárquico, por ello la
Contraloría puso a disposición de
las instituciones el sistema.

Declara Durango otorga poder
la ciudadanía para que sea un
vigilante de la evolución del
patrimonio de los servidores
públicos, desde que ingresan
hasta que se separan del servicio
público, destacó.

La suscripción de los convenios
garantiza que todas las

instituciones cumplan y a su vez
no genere un gasto extra en el
desarrollo de una plataforma
especializada, así los funcionarios
podrán realizar su trámite desde
cualquier computadora.

La contralora del estado explicó
que el sistema con dirección
www.declara.durango.gob.mx
permite que los ciudadanos
consulten la versión pública de la
información de manera
inmediata una vez que fue
presentada.

Se protegen los datos personales
que marca la Constitución Federal
y los que el Comité Coordinador
del Sistema Nacional
Anticorrupción (SNA) determinó
como confidenciales: domicilio
particular, teléfono, correo
electrónico personal, RFC, CURP,
datos de cónyuges y
dependientes económicos,

números de cuentas bancarias y
saldos.

Los entes autónomos que
signaron convenios con el
Instituto de Evaluación de
Políticas Públicas del Estado de
Durango (INEVAP), el Tribunal
Electoral del Estado (TEED), la
Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción (FECCED) y el
Instituto Duranguense de Acceso
a la Información Pública y
Protección de Datos Personales
(IDAIP).

Se han sumado los
ayuntamientos de Canatlán,

Canelas, Cuencamé, El Oro, Simón
Bolívar, Guadalupe Victoria,
Hidalgo, Indé, Lerdo, Mapimí,
Mezquital, Nazas, Nuevo Ideal,
Ocampo, Otáez, Pánuco de
Coronado, Peñón Blanco y Poanas.

También Rodeo, San Dimas, San
Juan de Guadalupe, San Juan del
Río, San Luis de Cordero, Santa
Clara, Santiago Papasquiaro,
Súchil, Tamazula, Tepehuanes,
Tlahualilo, Vicente Guerrero,
Coneto de Comonfort, Guanaceví,
Nombre de Dios, Pueblo Nuevo,
San Bernardo, San Pedro del Gallo
y Topia.

Gobierno colabora para que todos los
funcionarios transparenten su patrimonio

DURANGO, DGO.
Como parte del trabajo de

gestión ante las oficinas
nacionales del gobierno federal,
el mandatario estatal, Esteban
Villegas Villarreal, se reunió con
la coordinadora nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez
Alzúa, esto en la Ciudad de
México, con quien se tuvo
acuerdos importantes como abrir
canales para acceder a recursos
que contribuyan a la prevención
de desastres, al combate de
incendios forestales y a llevar a
cabo capacitaciones y
equipamiento para los cuerpos de
protección civil.

Y es que, el principal objetivo es
salvaguardar la integridad de los
duranguenses ante cualquier
situación de riesgo, por ello la
petición de reforzar las
capacitaciones para brigadas
contra incendios forestales, tema
en el que Villegas Villarreal, puso
a disposición un helicóptero tanto
para maniobras como para
traslados de los ciudadanos y
brigadistas.  

Acompañado del coordinador
estatal de Protección Civil, Arturo
Galindo Cabada, el jefe del

Ejecutivo Estatal dio a conocer
también, que se llevará a cabo
próximamente capacitaciones de
la CNPC en la entidad, así como
una Jornada Regional de
Protección Civil Zona Norte.

Adelantó además que en

febrero, arrancarán las
capacitaciones para municipios
con el tema de la nueva figura de
los recursos para desastres
naturales, además de
capacitaciones con cada una de
las unidades de Protección Civil

de los municipios a fin de
estrechar los acuerdos y
mantener permanente monitoreo
para la seguridad de todos los
duranguenses.

Esteban agradeció el
compromiso por parte de la CNPC

hacia la ciudadanía duranguense
para continuar con el trabajo de
prevención, capacitación de
personal y equipamiento
adecuado para una pronta
atención en caso de algún
siniestro.

Va Esteban por recursos para prevenir
desastres y equipar cuerpos de PC



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El viento no fue suficiente para impedir

que los sindicatos universitarios se
unieran para marchar para exigir a la
rectoría de la máxima casa de estudios un
incremento justo al salario, a estos se
sumaron la Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango (FEUD) y otras
organizaciones sindicales.

José Francisco Olivas Quiroga, secretario
general del Sindicato de Trabajadores y
Empleados de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (STEUJED), apuntó
que aunque las negociaciones con la
parte patronal culminaron el pasado
viernes, no se consiguió ningún avance,
incluso hasta parece "cinismo" porque se
dice que no hay recursos para cumplir
con las prestaciones que demandan a la
universidad, pero sí hay presupuesto para
contratar a personal de confianza.

El rector dice que seguirá contratando
este tipo de trabajadores, además que la
federación no le manda presupuesto para
restructurar el tabulador de trabajadores
administrativos, pero sí para plazas de
confianza, lo que se toma como una
provocación.

Se está solicitando un incremento del 20

por ciento, pero solo se ofrece un tres por
ciento, cuando la inflación del año pasado
terminó en un ocho por ciento y para este
se pronostica un seis por ciento, por lo
que no se acepta el ofrecimiento.

En estos momentos la huelga sería
inminente en estas condiciones, sin
embargo se quiere evitar, puesto que se
afectaría a los 20 mil alumnos que tiene
la UJED, pero los sindicatos tienen la
obligación de luchar por mejores
condiciones para los trabajadores.

Las mesas de negociación fueron muy
álgidas y es la primera vez que la rectoría
provoca a los trabajadores.

Explicó que este sindicato cuenta con
dos mil 500 trabajadores y en Gómez
Palacio como en Durango se desarrolló la

marcha en demanda a un incremento
justo.

El líder sindical afirmó que el rector
informó que uno de los impedimentos
para incrementar el salario es el adeudo
que dejó el gobierno de José Aispuro
Torres, pero los trabajadores no están
dispuestos a pagar por ello.

Aseguró que los sindicatos
universitarios se han unido en defensa de
los trabajadores, además se les han
sumado como los telefonistas, sección 12
del SNTE, el STUNAM y los estudiantes.

Finalmente informó que se tiene hasta
el 25 de enero para llegar a un acuerdo
con la parte patronal, por lo que el tiempo
esta encima y se estallaría la huelga el 15
de febrero.
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Marchan sindicatos universitarios por un salario digno 

Diputados socializan reformas que
brindan certeza jurídica

DURANGO, DGO.
“El principal objetivo de las reformas

jurídicas del mes de la escrituración es
fomentar la certeza jurídica en el
patrimonio de las familias
duranguenses”, afirmó la diputada Gaby
Hernández López durante la reunión de
trabajo que promovió con el Colegio de
Notarios y autoridades del estado y el
municipio.

Respaldada por el presidente de la Junta
de Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral y los integrantes del Grupo
Parlamentario del PRI, la legisladora
explicó cada una de las adecuaciones
legislativas que aprobó el Congreso del
Estado en relación al programa “Marzo:
Mes de la Escrituración Social y Popular;
como son la Ley de Notariado, los Códigos
fiscal municipal y estatal, la Ley de
Desarrollo Urbano y las Ley de Ingresos
de los 39 municipios.

Ante autoridades del área de finanzas
del Estado y el municipio, Hernández
López, informó que en este año también
se incluye la vivienda rural dentro del
programa de beneficios, por lo que el
segundo paso será la firma del convenio
entre el Colegio de Notarios y los
gobiernos estatal y municipal.

Además, reconoció la voluntad del

gobernador Esteban Villegas Villarreal de
apoyar a las familias que en la actualidad
no cuentan con certeza jurídica de su
patrimonio a través de la Secretaría de
Finanzas.

“Este es un tema sensible en el Estado,
ya que existe un rezago importante de
propiedades que no cuentan con sus
escrituras, por lo que a través de este
programa se beneficia a las familias de
escasos recursos económicos”, resaltó el
presidente de la JUGOCOPO.

Al reconocer la iniciativa de la diputada
Gaby Hernández, confió en que en este
año más familias duranguenses se vean
beneficiadas con el apoyo y respaldo que
han brindado el Colegio de Notarios y las
autoridades del estado y los municipios.

Por su parte, el presidente del Colegio de
Notarios, Jesús Bermúdez Fernández,

reconoció la voluntad de los diputados
locales al aprobar las reformas necesarias
para seguir fortaleciendo el programa de
la escrituración social y popular, así como
de las autoridades estatales y
municipales. “Sin las reformas a estas
leyes no hubiera sido posible aplicar este
noble programa”.

Además, dio a conocer que por acuerdo
interno, los notarios no cobrarán
honorarios para realizar el trámite de
escrituración, por lo que la ciudadanía
pagará solo los gastos de los trámites que
se generen. 

Durante la reunión de trabajo, también
se contó con la presencia de los diputados
Ricardo López Pescador, Luis Enrique
Benítez Ojeda, Ricardo Pacheco
Rodríguez, J. Carmen Fernández Padilla y
la diputada Sughey Torres Rodríguez.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Verónica Wendoly Bracho

Marrufo, líder del Sindicato de
Trabajadores Académicos de la
UJED (STAUJED), dio a conocer
que las tres organizaciones
sindicales que confluyen en la
máxima casa de estudios están
solicitando un salario digno para
los universitarios y para ello se
están uniendo para proteger los
contratos colectivos de trabajo,
dijo que la rectoría solo está
ofreciendo un tres por ciento de
incremento al salario.

Aclaró que, aunque no se busca
que haya huelga, puesto que a
nadie le conviene, si fuera
necesario se tendría que estallar.

Dijo que del 20 por ciento de
aumento al salario que se está
demandando, solo se está
ofreciendo un tres por ciento y lo
que se busca es que sea un
incremento digno para los
trabajadores.

Explicó que aún se están

llevando a cabo las negociaciones,
pero la propuesta se ve
insuficiente por la situación que
está viviendo actualmente la
sociedad.

Se busca un incremento que
permita solventar todas las
necesidades de alimentación de
los trabajadores y una vida digna.

Apuntó que hay violaciones al
contrato colectivo como en
renglones de reconocimiento a la
antigüedad, nombramientos de
titularidades y prestaciones.

Destacó que en el caso del
STAUJED será a finales de enero o
principios de febrero cuando se
inicien la revisión del
ofrecimiento y en caso de huelga
se estallaría el próximos 15 de
febrero.

Finalmente dijo que, aunque los
tres sindicatos universitarios
están llevando cada uno sus
propias negociaciones, se
mantendrán unidos para que se
resuelvan las demandas que
están solicitando.

Se unen sindicatos
universitarios, van por defensa
del contrato colectivo 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El dirigente del SPAUJED, Érick
Hernández Cosaín, señaló que es
muy probable que estalle la
huelga en la UJED, dado que la
rectoría ofrece un tres por ciento
de incremento salarial, sin ajuste
en las prestaciones, lo que es
nada frente a la inflación; el
sindicato está pidiendo un 20 por
ciento de incremento al salario,
mejora en las prestaciones y la
solución de violaciones al
contrato colectivo. 

En entrevista, el dirigente
sindical expuso que se ha venido
dialogando con la rectoría de la
máxima casa de estudios para
encontrar puntos de equilibrio
partiendo de una propuesta que
hacen los trabajadores y
personal académico del 20 por
ciento, pero ellos se cierran y
únicamente están ofreciendo el
tres por ciento de incremento
salarial, lo que realmente es muy
poco significativo y se reduce a
nada si se considera el
incremento en los temas
inflacionarios y la pérdida del

poder adquisitivo que
tienen los trabajadores
en general.

Además, ellos han
expuesto la
imposibilidad de dar
algún incremento en el
tema de las
prestaciones, así
mismo existe una serie
de violaciones al
contrato colectivo que
deberán ser resueltas.

Agregó que de no
llegar a acuerdos en las
próximas horas,
entonces van a tener
que recurrir a una
herramienta sindical a
la que no quieren llegar
y es a la huelga.

"Sabemos que hubo
una mala
administración del pasado
gobierno del estado que ha
repercutido en las finanzas de la
Universidad Juárez", subrayó y
dijo independientemente de ello,
es un compromiso con la clase
trabajadora.

Al final reconoció que ese 20
por ciento es negociable, siempre

y cuando se fortalezca el poder
adquisitivo del trabajador, pero
no un tres por ciento que resulta
sumamente bajo.

Desde el año 1988, no se
registra una huelga de 100 días
en la UJED y la última huelga que
hubo fue en 1994, pero con una
duración menor.

Se asoma el fantasma de la huelga a la UJED



Gobernador de
Durango se
contagia con
Covid
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador de Durango,

Esteban Villegas Villarreal
informó que se encuentra
contagiado de Covid-19,
afortunadamente con buena
respuesta inmunológica y un
buen estado de salud, además
aseguró que no suspenderá los
planes que tenía y seguirá con
reuniones al través de la vía
virtual.

A través de un video casero, el
mandatario estatal comunicó a la
sociedad duranguense que
atraviesa el Covid-19; después de
presentar algunos síntomas de
gripa, durante la semana pasada
se hizo un par de pruebas de
Covid que habían salido
negativas, pero el sábado los
síntomas fueron mayores y la
prueba resultó positiva.

Manifestó que, sin embargo, el
estado de salud es bueno y está
sobrellevando la enfermedad
conforme la indican los médicos
y esto incluye el aislamiento.

Y aunque precisó que no es lo
suyo quedarse encerrado en casa,
hará el esfuerzo sin que esto
demerite su trabajo al frente del
gobierno del estado, ya que
continuará con algunas reuniones
vía virtual y de la mano con su
gabinete seguirá con los
proyectos que tenían planeados
para continuar con el rumbo de la
administración.

"Algún día me tenía que tocar
contagiarme de covid-19 y lo
estoy afrontando con buena
actitud", dijo el gobernador.

Vale la pena resaltar que hasta
el momento, ni su esposa Marisol,
ni sus hijos han resultado
positivos a las pruebas de Covid-
19.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Secretaría de Salud en su

momento, dotó de toda la
información a las autoridades que
se encargaron de integrar la
carpeta de investigación referente
a un presunto desvío de recursos,
por lo que hoy hay algunas
personas detenidas.

Así lo refirió la titular de la

Secretaría de Salud, Irasema
Kondo Padilla al ser cuestionado
sobre los arrestos que se dieron a
conocer este fin de semana por
parte de la Fiscalía
Anticorrupción y que tienen que
ver con presuntos desvíos de
recursos en esta dependencia, a
través de la práctica de compras
simuladas por el orden de casi
cuatro millones de pesos.

Añadió que el tema en sí es

competencia de otras instancias,
ya que en su momento la
Secretaría de Salud, entregó todas
las evidencias de las situaciones
detectadas y lo hizo de manera
directa hacia la Contraloría del
Estado, donde a su vez, se
encargaron de darle seguimiento
en donde corresponde.

Aseveró que, no obstante, ante
las circunstancias complicadas en
que encontró a la Secretaría de

Salud, se está logrando dar pasos
importantes e incluso vienen
buenas noticias en esta
dependencia, debido a las
gestiones que se han hecho en la
Ciudad de México, por ejemplo:
una inversión por el orden de 300
millones de pesos para
equipamiento para todos los
hospitales. 

"Además, estamos ahorita ya
con la ingeniería de recursos

humanos, lo que habíamos
anunciado...hay una auditoría del
INSABI justo para constatar la
necesidad que tenemos en el
estado, de personal de salud,
sobre todo médicos especialistas",
resaltó.

Puntualizó también que se
tienen muchos programas
preventivos en marcha, desde
temas de salud mental hasta
obesidad infantil, entre otros.

En su momento SSD aportó pruebas de presuntos desvíos



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, Antonio

Ochoa Rodríguez, dijo que se
debe actuar conforme a derecho
en las investigaciones al
quebranto financiero del
estado, aunque descartó
ahondar más en el tema con el
argumento de que no es juez.

Lo anterior al ser cuestionado
sobre las detenciones de dos
exfuncionarias de la Secretaría
de Salud que se realizaron el fin
de semana pasado.

Dijo no tener más comentarios
al respecto, pero se vive en un
estado de derecho, por lo que se
debe sancionar a quien resulte
responsable.

Insistió que en su gobierno se
harán acciones para combatir la
corrupción, entre estas está la
digitalización de los procesos,

pues es una forma de evitar este
tipo de actos.

Por otra parte, dijo que se
seguirá trabajando para que
Durango siga siendo un
municipio seguro como lo
marca la encuesta del INEGI que
señala que seis de cada 10
duranguenses se sienten
seguros.

Dijo que en el caso de los
policías se debe considerar que
son seres humanos, por ello se
está trabajando para ofrecerles
mejores condiciones de trabajo.

Apuntó que se modernizarán
los cuerpos policíacos, para ello
en los próximos días se
entregarán 90 patrullas y se
proporcionarán drones y
uniformes.

Finalmente informó que se
cambiará la imagen de la
dirección Municipal de
Seguridad Pública.

“No soy juez”, alcalde
descarta opinar sobre
detenciones 
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DURANGO, DGO.
“Toño Ochoa está cumpliendo,

ahora las calles están mucho
mejor, nada que ver con lo de
antes”, reconoció Mariana
Aldaba, una de las cientos de
madres de familia reunidas en la
Deportiva José Revueltas para
jugar la lotería de los 100 días.

Más de 500 vecinos de la colonia
José Revueltas, Lázaro Cárdenas,

Ciprés y José Ángel Leal jugaron
con Toño Ochoa, quien a su vez
destacó que para seguir al 100
con Durango, pavimentará una
de cada 10 calles en su
administración.

“Trabajando en equipo
construimos un Durango chulo,
seguro y ordenado”, expresó Toño
Ochoa mientras sacaba la carta de
la pavimentación, bacheo y

rastreo, como prioridades, así
como otros logros, entre ellos los
comedores comunitarios.

En el juego, las familias dijeron
“buenas” con los 130 mil metros
cuadrados de calles
pavimentadas logradas en los
primeros 100 días, un millón 400
mil metros cuadrados de rastreo
y desde luego los 300 mil que se
harán este año.

“Toño Ochoa cumple, ahora las calles están mucho mejor”, reconocen

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Colegio Médico

en Durango, Humberto Rosales
Ronquillo lamentó la situación
que ha quedado al descubierto en
la Secretaría de Salud por un
presunto desvío de recursos de
casi cuatro millones de pesos, dijo
que esto es parte de los motivos
de las carencias que se vivieron
en el pasado en algunos
hospitales, que se haga una
investigación a fondo y haya
justicia.

Esta situación se habría visto
reflejada en algunas instituciones
de salud pública, donde se
enfrentaron en su momento
carencias importantes por falta
del medicamento, como insumos
y herramientas de trabajo que
requieren los médicos, expuso el
líder.

Indicó que actualmente se ve
apoyo por parte del gobierno del
estado hacia los sectores médicos,
tratando de dar pasos y resolver

los retos que se tienen en el
sector, había sido una queja
constante la falta de
herramientas para trabajar.

Pidió a las autoridades que

están desarrollando sus carpetas
de investigación, que lleguen a
fondo y que en caso de
encontrarse responsables se
apliquen los castigos contenidos

en la ley y considerando el daño
que se pudo haber generado con
estos presuntos desvíos.

Para concluir, Rosales Ronquillo
indicó que existe confianza en

que se haga justicia y que los
problemas del sector salud hayan
quedado en el pasado, que a
partir de esta administración se
subsane paso a paso.

Colegio Médico pide investigar a fondo
presuntas compras simuladas en SDD
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las ventas en restaurantes bajaron este

fin de semana entre un 25 y un 30 por
ciento luego de las disposiciones del
decreto presidencial de la ley antitabaco,
informó el presidente de Cámara Nacional
de la Industria Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), Miguel Camacho
Herrera al señalar que el momento van
alrededor de 180 restaurantes amparados.

Luego del decreto que entró en vigor el
pasado 16 de enero, se comenzaron a
tramitar los amparos contra las
modificaciones de la ley antitabaco,
sumando algunos 80 que se han tramitado
en el despacho que dispuso Canirac y
algunos otros que han acudido al abogado
de su elección, que son cerca de cien.

Sin embargo, los amparos todavía no
entran en vigor y podrían hacerlo hasta
este lunes que es cuando se cumple la
semana. El comportamiento ya se está
monitoreando en la Ciudad de México que
es donde se aceleran más este tipo de
trámites y ya están surtiendo efecto en
algunos casos.

Pero por lo pronto este fin de semana ya
se vio el primer impacto negativo, con

caídas en las ventas importantes que
llegan hasta un 30 por ciento, “lo que es
mucho considerando que estamos en
cuesta de enero y que las condiciones
económicas con las que se arrancó este
año no son las mejores".

Indicó que cuando entren en vigor los
amparos, se volverá a tener el
funcionamiento de las áreas exclusivas
para fumadores en los restaurantes que
recurrieron a esta herramienta legal.

Caen ventas en restaurantes hasta
30 %, luego del decreto antitabaco

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La inseguridad también ha

golpeado al sector empresarial, ya
que ha complicado la forma de
hacer negocios y ha hecho todo
más caro, así lo informó la
presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales, quien
advirtió que este factor aunado
con la inflación y la cuesta de
enero, entre otros, representa
hasta un 12 por ciento más del
costo final en las mercancías.

Detalló que tan solo por el
incremento en los fletes y la
contratación adicional de pólizas
de seguro para que las
mercancías lleguen seguras o
estén respaldadas, se tiene una
inversión mucho mayor, dado que
Durango quedó en medio de

Zacatecas y Sinaloa, en un punto
medio complicado, donde se tiene
que rodear para mantener
abastecida la entidad.

Gaucín reconoció que esto
agrava la carga económica de las
empresas, ya de por sí apretadas
con impuestos, aumentos
salariales, elevación de los
insumos en general, energía
eléctrica, combustibles, más
vacaciones, entre otros.

En lo que va del año, las
empresas han estado haciendo un
análisis del impacto y alcance de
estos incrementos en
prestaciones de los trabajadores,
insumos para elaborar los
productos, así como los
energéticos y el transporte, entre
otros y hay una gran
preocupación en lo general.

CUESTA DIFÍCIL
Abundó señalando que la cuesta

de enero, está impactando y se
prevé que se entienda todo el
primer trimestre, dado el flujo
bajo de capital que impacta en
temas como la contratación,
despidos, reestructuraciones y
haciendo estrategias para
sobrevivir.

El constante incremento en el
costo de los insumos necesarios
para la fabricación de productos
ha impactado de manera
negativa en toda la cadena de
proveeduría, hasta repercutir en
el consumidor final, reconoció la
presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín.

Dijo que los empresarios ahora
tienen que estar atentos de
manera permanente a los nuevos
aumentos, los cuales no se
detuvieron desde el año pasado y
durante el primer mes del

presente año. Esto aunado a los
compromisos que tienen como
empresas por el pago a la
plantilla laboral, así como los
insumos, servicios e impuestos.

“Ahora sí que tenemos que
analizar sobre todo cuánto nos va
a impactar en todo esto que se
está implementando este año”,
manifestó. Por lo que los
empresarios han tenido también
que incrementar lo que venden.
“Son temas que nos impactan

directamente en nuestros costos,
no podemos ya estar con los
precios que teníamos hace dos
meses o tres meses porque
diariamente tenemos otro
impacto nuevo”, reconoció.

En tal sentido, admitió que todo
esto termina reflejándose en el
consumidor final. “Yo calcularía
que debe de andar entre un ocho
y un 12 por ciento, todo depende
del análisis de qué tanto necesita
ciertos insumos”, señaló.

Inseguridad eleva el
precio de todo,
empresarios la sufren



La diabetes es una enfermedad en la que
el cuerpo pierde la capacidad de regular los
niveles de glucosa en la sangre. Asimismo,
el cuerpo de producir la insulina que
necesita, una hormona que se encarga de
regular el páncreas.

Según la asociación de Diabéticos de
Uruguay (ADU), 8.2% de los uruguayos es
diabético y otro 8% tiene grandes
probabilidades de serlo; esto suma unas
534 600 personas.

Entre ellas, este Pablo Pirotto, un
licenciado en Diseño Industrial egresado

de la Universidad ORT, que cuando tenía
13 años de edad fue diagnosticado con
diabetes tipo 1 y tuvo que comenzar a
inyectarse insulina a partir de ese
momento.

Pero Pablo no se quedó solo con el
diagnóstico y el tratamiento de su caso,
sino que, con el correr del tiempo tomó su
propia experiencia para idear un producto
de registro de los valores diarios de
carbohidratos, glucemia e insulina,
dirigido a diabéticos
insulinodependientes, llamado Topsulin.

Hoy en día, 15 años después de su
diagnóstico, con su socio José Bentancour
están próximos a lanzarlo al mercado. Uno
de los grandes pros que tienen como
empresa es conocer de primera mano que
pasa con la diabetes, cuales son las
dolencias diarias y cómo manejarlas.

La empresa que registro se llama
Glucosee (nombre que deriva de ver tu
glucosa¨¨) y su producto Topsulin consiste
en un dispositivo tecnológico manual de
unos 5 cm X 2 cm, con un encoder (un
sistema de ruedita) a través del cual se
pueden ingresar los valores diarios de
glucosa, de la insulina inyectada, de los
carbohidratos que se consumen y de la
actividad física que se realiza, para que el

usuario sea más consiente de estos
indicadores y controle mejor la
enfermedad.

Según datos estadísticos sacados por la
Asociación Mexicana de Diabetes 15.5
millones de personas sufren esta
enfermedad en América Latina y 10.6
millones en México, de las cuales, ocurren
más de 87,000 muertes al año.

Además, este padecimiento está
aumentando en la región. En 10 años, los
diabéticos habrá 5 millones más en
América Latina, con mayores
manifestaciones en las zonas urbanas,
donde alcanza entre 7 y 8 % de la
población, que en las zonas rurales con un
1 a 2% de la misma.
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Tecnología para tomar control de la diabetes
Por: Carlos Adrián Alvarado Fernández liccarlosalvarado@hotmail.es

Destaca LHA impulso de
gobernador a deportistas
gomezpalatinos

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

En reconocimiento a a la destacada actuación
que mantuvieron jóvenes deportistas
gomezpalatinos durante su participación en
los juegos CONADE 2022 de donde lograron
traer a casa medallas de bronce, plata y oro, la
Dirección Estatal del Deporte premió a cada
uno de ellos por su valioso esfuerzo.

Lo anterior lo dio a conocer el titular del
Deporte en el municipio, Iván Sánchez, quien
con la representación de la presidenta Leticia
Herrera Ale, asistió a la ceremonia de
premiación y se mostró muy satisfecho por la
participación que tuvieron nuestros jóvenes en
diversas disciplinas.

El funcionario municipal expresó que gracias
a la dedicación y pasión que los jóvenes
mostraron fue posible alcanzar la victoria
obteniendo preseas en las siguientes
disciplinas:

En luchas asociadas, Kevin Axel Díaz Adriano
y su entrenador Sergio Alberto Castro Castro,
obtuvo una medalla de bronce.

En box, Diego Giovanne Lazalde Rodríguez de
la mano de su entrenadora  Yasmin Lizeth
Rivas Hernández,  se hizo merecedor de una
medalla de bronce. 

En artes marciales y bajo la tutela de la
entrenadora Perla Selene Pérez Sánchez, Kristel
Romina Maldonado Contreras se llevó dos
medallas de oro; Maya Isabella Zavala Ríos
consiguió una presea de plata y dos de bronce
y Marco Emilio Rivera Aguilar se hizo con una
de bronce.

En el área de paranatación, la entrenadora
Rosa Abigail Serrato Chávez brindó el apoyo a
los deportistas de la ciudad de Durango
logrando para sus atletas dos medallas de oro,
tres de plata y una de bronce. 

Finalmente, el titular del Deporte en Gómez
Palacio agradeció el apoyo incondicional que
se ha estado recibiendo desde el inicio de  esta
administración encabezada por la presidenta
Leticia Herrera Ale, ya que por su interés y
gestiones se cuenta hoy  con espacios dignos
para la práctica de cada una de estas
disciplinas.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La presidenta municipal, Leticia Herrera

Ale, en coordinación con el sistema para
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF)
encabezó el programa Acciones con
Estrella haciendo entrega de aparatos
ortopédicos a personas vulnerables o con
alguna discapacidad, además de rubricar
un convenio de colaboración con Ópticas
GAFA y Pelucas y Extensiones ETZA
Casas.

"Estoy muy contenta, porque este
evento y las firmas de convenio que
hemos realizado cristalizan el trabajo, la
visión y la filosofía de nuestro gobierno",
dijo la Alcaldesa, quien reconoció
ampliamente trabajo que está haciendo
el Gobierno de Estado por encabezado
por Esteban Villegas Villarreal, a través
del DIF estatal y su presidenta, Marisol
Rosso, en coordinación con el DIF
Municipal y su directora Brenda
Calderón, a quienes agradeció "por su
trabajo y por su colaboración
permanente en favor de nuestra gente en
todo el municipio”.

El convenio con ETZA Casas se
consolidó gracias la entrega de trenzas
donadas por la ciudadanía con las cuales
están ya elaborándose pelucas

oncológicas, mismas que se habrán de
obsequiar a personas que se encuentran
dando batalla al cáncer y que con este
accesorio verán mejorada su calidad de
vida y autoestima.

Por lo que se refiere al convenio con
Ópticas Gafa, esta empresa ofrecerá
consultas gratuitas para el diagnóstico de
enfermedades visuales mismas que se
llevarán a cabo en un módulo de atención
permanente en las instalaciones de DIF
Gómez Palacio.

De manera simbólica, se hizo entrega de
un vale a una beneficiaria de peluca
oncológica y uno de lentes a personas
con necesidad de dichos auxiliares.

"Una sociedad que no incluye a las
personas vulnerables, es una sociedad
que no avanza, pero en este municipio
estamos avanzando, porque ahora
tenemos un gobierno que tiene como
prioridad pensar en las personas con
discapacidad como ciudadanos activos y
plenos que tienen el mismo derecho a
vivir y a disfrutar como todos nosotros"
afirmó Leticia Herrera, quien reiteró su
agradecimiento a quienes se involucran
en estás nobles causas, e insistió:
"nosotros venimos a servir, no a servirnos
y queremos servir comprometidos,
viendo resultados para una mejor
sociedad".

Firma Leticia Herrera convenios para
beneficiar con lentes y pelucas oncológicas
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*Con cirugías de
la vista, Marisol y
Esteban le
cambian la vida a
duranguenses
*Impulsar Gaby
Hernández
fortalecimiento
municipal

*La Embajada de EUA, a través de la
UJED, egresó a una nueva
generación de estudiantes del
programa ACCESS
*El director de la DSPM en esta
ciudad “No se anduvo por las ramas”
*La Indiscreta
*La Preguntilla
Con la campaña “Para Ver con el

Corazón”, cambiamos la vida de los
duranguenses que requerían de una
operación para la extracción de cataratas,
coincidieron la presidenta del DIF Estatal
Marisol Rosso y el gobernador Esteban

Villegas Villarreal al arrancar la primera
etapa de “cirugías especiales” para más de
160 personas.

Con esta primera etapa de Cirugías
Especiales, se inició un apoyo continuo en
este rubro para toda la población
duranguense, puntualizó la presidenta de
DIF Estatal, al indicar que estas
intervenciones son para la extracción de
cataratas con la colocación de lente
intraocular y con la característica de ser
gratuitas.

XXXXX
Con la finalidad de impulsar el

fortalecimiento municipal y que los 39
ayuntamientos canalicen y den solución
las demandas  de la población de forma
más oportuna, la diputada Gaby
Hernández López, presentó la iniciativa de
reformas Ley Orgánica del Municipio Libre
del Estado, para modernizar la norma
básica para la convocatoria y desarrollo de
las sesiones de los cabildos.

“Resulta importante el poder diseñar un
esquema coherente con las dinámicas
poblacionales de los municipios del
Estado, que difiere importantemente, de
entrada, en sus características geográficas
y de movilidad, y en consecuencia se
distinguen entre sí por dinámicas
gubernamentales y sociales definidas por
sus propias condiciones”, resaltó al
realizar la ampliación de motivos.

XXXXX
El Instituto de Bellas Artes fue el sitio que

albergó la ceremonia de graduación de los
34 estudiantes que integran la tercera
generación de ACCESS, un programa de
becas que ofrece la Embajada de los
Estados Unidos de América a través de la
Escuela de Lenguas (ELE) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango y que
consiste en estudiar inglés y computación
por dos años, de forma gratuita.

En el lugar, la directora de la ELE, Nadia
Patricia Mejía Rosales, felicitó durante su
intervención a los graduados y señaló que
es una generación de la que están más que
orgullosos, pues la pandemia y sus efectos
hicieron que el curso, que normalmente se
lleva en dos años, se ampliara a cuatro.

XXXXX
El Director de Seguridad Pública en

Gómez Palacio.
Iván Torres “no se anduvo por las ramas”

y advierte que si elementos de la Policía
Municipal Preventiva o de otra
corporación, incurren en abusos de
autoridad, no le temblará la mano y
aplicará todo el peso de la ley en contra de
esos malos elementos. Por lo que el jefe
policiaco hizo un llamado a quienes
consideren haber sido víctimas de
atropellos policíacos, para que acudan a la
contraloría municipal o directamente con
él, que aporten las pruebas y señalen a los
elementos abusones para poder proceder
conforme a derecho.

XXXXX
La Indiscreta: ¿Cuántos de los diputados

federales de MORENA, han dado informe
de resultados?

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Agua de
enero, cada gota vale un dinero”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con una inversión superior a los

26 millones de pesos, la
Administración Municipal
presidida por Leticia Herrera Ale
avanza de manera significativa en
el Proyecto de Sustentabilidad
Energética del Sideapa al poner
en marcha la instalación de más
de 1, 800 paneles solares para los
pozos profundo de agua potable

Transporte I y Transporte III.
En un acto formal que se celebró

la mañana del lunes 23 de enero,
el titular del Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado, Francisco
Escalera Tostado, acompañado de
funcionarios municipales e
integrantes del Cabildo, puso en
marcha los trabajos de
instalaciones de los primeros
paneles con capacidad de casi 500

Kilowatts de Potencia Instalada
(KWP) para cada uno de los pozos,
lo que representará ahorros
estimados anuales por 2.5
millones de pesos en la
facturación de cada pozo.

Así lo expuso el director general
del Sideapa, “damos un paso
importante, con el apoyo de la
Presidenta Municipal en la
búsqueda de generar ahorros y al
producir energía verde para

beneficio del medio ambiente”
Lo anterior supone un ahorro de

casi el 25 por ciento por lo que
respecta a la factura por consumo
eléctrico de los pozos Transporte
I y Transporte III.

Escalera agregó que el proyecto
de sustentabilidad contempla una
segunda etapa a desarrollar en
breve para energizar o dotar de
energía solar a otros dos pozos:
uno localizado en el ejido San

Felipe y otro que se encuentra en
las instalaciones del Estadio
Gómez Palacio, más conocido
como Rosa Laguna.

Para concluir, el funcionario
indicó que este proyecto es uno
de las acciones que se
emprenderán para reducir parte
de la deuda histórica heredada
del organismo operador, que
asciende a más de 300 millones
de pesos.

En marcha, la generación de electricidad
con paneles solares para pozos del Sideapa
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Un tráiler fue impactado por
una unidad similar y se
incendiaron en la supercarretera
Durango-Mazatlán, a la altura del
kilómetro156; otros conductores
intentaban salvar al chofer, pero
el fuego se los impidió.

Por el momento, el hoy finado se
encuentra en calidad de no

identificado y no ha sido posible
determinar su media filiación.

Los hechos ocurren el domingo,
a las 09:15 horas, cuando fue
ingresado su cuerpo ya sin vida y
completamente calcinado al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), luego de que sufriera
un accidente vial cuando
circulaba a bordo de un
tractocamión, color blanco, por la
carretera Durango-Mazatlán, a la
altura del kilómetro 156, sitio

donde invadió el carril de
circulación y se impactó contra

una unidad similar, para después
volcarse y finalmente

incendiarse, con los resultados ya
descritos.

Trailero muere
calcinado en
choque

Agredió a
un policía 
Redacción
DURANGO, DGO.

Por la responsabilidad que le
resulte y a petición de una
persona del sexo masculino,
fue arrestado por agentes de
Seguridad Pública, Kevin
Michael, de 19 años, por el
señalamiento de haber
causado daños intencionales a
un policía municipal.

El oficial manifiesta que al
llegar al auxilio, el remitido lo
golpea en la cara causándole
daños a sus lentes, situación
por la que dicho sujeto fue
detenido en las calle
Jacarandas del
fraccionamiento Ciudad San
Isidro, luego fue ingresado a
las celdas de la Estación Norte,
donde el médico en turno
diagnosticó que al presunto se
le encontró en un segundo
grado de ebriedad; posterior a
los trámites de rigor fue
puesto a disposición del
agente del Ministerio Público,
donde tendrá que responder
por lo que le resulte de los
hechos antes descritos.

Redacción
DURANGO, DGO.

Juan Carlos Aguilera Valenzuela,
de 49 años de edad, vecino de la
colonia 5 de Mayo, del municipio
de Gómez Palacio, Dgo., murió a
consecuencia de las lesiones que
sufrió en una volcadura.

Fue el domingo, a las 14:00
horas, cuando se recibió un
reporte por parte de Seguridad
Pública de Mapimí, indicando que
en el kilómetro 19+500 de la

carretera Bermejillo-Mapimí, se
había suscitado un accidente vial
de tipo volcadura, por lo que al
lugar se trasladaron elementos de
la Policía Investigadora de
Delitos, (PID), de Servicios
Periciales y el Agente del
Ministerio Público, quienes al
llegar constataron que se
encontraba siniestrado un
vehículo Nissan, doble cabina,
color blanco y al interior el cuerpo
ya sin vida de Juan Carlos, de
quien el Ministerio Público

ordenó su levantamiento y
traslado al anfiteatro de la

Vicefiscalía Región Laguna para la
necropsia de ley.

Un muerto en volcadura 

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías preventivos adscritos a
la Unidad de Prevención y
Atención a la Violencia Familiar y
de Género, detuvieron a Jesús
Antonio, de 37 años de edad,
quien es acusado por su esposa
de haberla agredido física y
verbalmente.

Los uniformados se hicieron
cargo del resguardo de la afectada

mediante los protocolos
establecidos, mientras que el
presunto agresor fue detenido en
calle Jacarandas del
fraccionamiento Ciudad San
Isidro, luego se le trasladó a las
celdas de la Estación Norte,
donde se realizó el llenado de
actas correspondiente para
ponerlo a disposición de la
Fiscalía General del Estado, donde
tendrá que responder por lo que
le resulte del presunto delito de
violencia familiar.

Es detenido por dar
maltrato a su esposa 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Karla Yudith Mendoza Figueroa,
de 21 años de edad, quien viajaba
de acompañante a bordo de una
motocicleta, perdió la vida al ser
impactados por un vehículo
conducido por un joven que
circulaba en estado de ebriedad.

El caballo de acero era
conducido por Juan Manuel
Marchan Carrillo, de 22 años de
edad, quien resultó con fractura
bilateral tibioperonea y
policontundido, por lo que fue

trasladado por una ambulancia
de la Cruz Roja al Hospital
General 450, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

Karla y Juan Manuel son
originarios del poblado General
Mariano Matamoros, Dgo.

Fue el domingo, a las 21:25
horas, cuando circulaban a bordo
de una motocicleta de la marca
Italika, color negro, por la
carretera Durango-Mezquital y al
llegar a la altura del kilómetro
25+800, fueron impactados por
alcance por un vehículo de la

marca Chevrolet, línea Silverado,
tipo Pick-Up, modelo 2010, color
gris, conducida por un menor de
17 años de edad, de nombre
Gabriel, que al parecer circulaba
bajo los efectos del alcohol.

El jovencito fue puesto a
disposición del Ministerio Público,
por elementos de la Guardia
Nacional.

Por su parte, el agente del
Ministerio Público ordenó el

levantamiento y traslado del
cuerpo sin vida de Karla Yudith al
anfiteatro de la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED),
para la práctica de la necropsia de
ley.

Menor ebrio choca
a motociclistas;
un muerto 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), a través del
trabajo de investigación aportado
por el Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes
(CJNNA), consiguió la vinculación
a proceso para Luis Eduardo, de
25 años de edad, por su probable
comisión en el delito de acoso
sexual y delito contra la
formación de las personas
menores de edad y protección
integral de personas que no
tienen la capacidad para
comprender el significado del
hecho, en agravio de una menor
de 16 años de edad.

Según los antecedentes de la
investigación, establecen que, en
entre el 9 de diciembre de 2022 y
el 8 de enero del 2023, la víctima
–al encontrarse y transitar por
diferentes zonas de la ciudad de
Durango, fue abordada por Luis
Eduardo, quien mediante
conductas verbales inapropiadas
y actos de exhibicionismo
obsceno, le causó agravio
provocándole daño psicológico y
violentando con ello el libre
desarrollo de su personalidad.

Es así que, familiares de la
menor agraviada interpusieron
formal denuncia ante el CJNNA
donde la agente del Ministerio
Público adscrita a la Unidad de
Niñas, Niños y Adolescentes en
Riesgo Legal, encabezó la
investigación y el trabajo de
campo realizado por elementos
de la Policía Investigadora de
Delitos (PID) y de Servicios

Periciales, permitiendo integrar la
carpeta de investigación, tras
haber reunido los dictámenes
periciales que incluyen: examen
psicológico de la menor y
declaraciones testimoniales.

Como resultado del trabajo
encabezado por la Ministerio
Público, se encontraron
elementos de prueba que fueron
determinantes para establecer la
presunta responsabilidad de Luis
Eduardo en este ilícito, por lo que
se solicitó a un Juez de Control la
orden de aprehensión en su
contra, misma que fue ejecutada
el 17 de enero por elementos de
la PID adscritos a la Unidad de
Mandamientos Judiciales.

Finalmente, tras ser internado
en el Centro de Reinserción Social
No. 1 de Durango y presentado
ante el Juez Penal en Materia de
Niñas, Niños y Adolescentes, Luis
Eduardo, quedó bajo la medida
cautelar de prisión preventiva al
celebrarse audiencia de
vinculación a proceso, donde la
autoridad judicial valoró como
suficientes las pruebas aportadas
por la representación social de
esta Fiscalía, a su vez que otorgó
como plazo dos meses para el
cierre de la investigación
complementaria.

Capturan a presunto acosador sexual
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
detuvieron a Valentín, de 41
años de edad, quien fue señalado
por una persona del sexo
masculino, por haber tomado
una bicicleta de su propiedad sin
previa autorización.

La detención del varón se
realizó en las calles Isauro
Venzor, entre Patoni y Progreso,
al exterior de una tienda de

artículos deportivos, en la zona
Centro, momento en el que se
logró asegurar una bicicleta tipo
montaña, en color negro y rojo,
rodada 26, de la marca
“Mongoose”.

Valentín fue ingresado a las
celdas de la Estación Norte,
donde comenzaron los trámites
correspondientes, para luego
ponerlo a disposición del Agente
del Ministerio Público en turno,
quien determinará la
responsabilidad que le resulte.

Por robo de bicicleta es detenido

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, a las
07:09 horas, en la calle Parque de
los Recuerdos, 212, de la colonia
Armando del Castillo, se registró
el incendio de una casa

habitación.
Al llegar al lugar los bomberos

se percatan que el incendio se
encuentra en la parte trasera del
domicilio, quemándose dos
cuartos de 3x3
aproximadamente, uno de ellos
conteniendo distinta ropa y el

otro con una cama y distintos
trastes para cocina.

Por otra parte, se logra rescatar
a José Rivas, quien se encontraba
en el interior de la cochera
procediendo a su evacuación, no
presentando físicamente algún
daño.

Por el momento, se desconocen
las causas del siniestro que dejo
daños materiales de
consideración.

Se incendia vivienda 



Agencias
CHIHUAHUA 

La Coordinación Estatal de
Protección Civil de Chihuahua
(CEPC) cerró dos tramos
carreteros en la entidad por las
intensas nevadas que impidieron
el tráfico de vehículos en el tramo
Janos-San Luis, entre Chihuahua y
Sonora, y en el tramo Las Emes,
entre los poblados de

Buenaventura y Zaragoza.
Además, registró la caída de

nieve y aguanieve en 12
municipios, principalmente en la
zona noroeste de la entidad.

Además, alertó a los
conductores para prevenir
accidentes en otros tramos que
con las nevadas y las bajas
temperaturas tienden a
congelarse.

REGIONAL14 MARTES 24 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Por fuerte nevada cierran
carretera entre
Chihuahua y Sonora

Agencias
CIUDAD JUÁREZ 

Una célula criminal de Los
Mexicles fue desarticulada por
policías estatales de Chihuahua
en Ciudad Juárez, la cual tenía en
su poder decenas de armas de
fuego, miles de cartuchos y
uniformes tácticos oficiales de los
que se utilizaron en el ataque y
motín del Cereso 3 en el que 30
reos se fugaron.

Con ayuda de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), la
Fiscalía de Chihuahua a través de
la Agencia Estatal de
Investigación (AEI), informaron
del aseguramiento de 25 armas
de fuego, decenas de cargadores,
miles de cartuchos útiles, cinco
kilogramos de droga cristal,
cientos de piezas de equipo
táctico y balístico.

Todo este equipo estaba en
posesión de cinco personas, que

resguardaban las armas de un
domicilio en la calle Balcón de
Luna, en la colonia Erendira de
Ciudad Juárez.

En dicho domicilio se detuvo a
tres hombres y dos mujeres,
además de un menor de 16 años,
quienes declararon que
participaron en el ataque y fuga
del centro penitenciario el pasado
1 de enero.

Los detenidos fueron
identificados como Jesús E. M, El

08, de 29 años; Miguel Ángel M.
S, Shagi, de 22; Erick Jonathan B.
R., El Pelón, de 18, así como las
mujeres Mariana O. T. de 21 años
y Magdalena O. T. de 28.

Dentro del domicilio se
aseguraron 13 armas de fuego
largas, tres tipo revólver, tres
pistolas, tres escopetas, un
subfusil, un arma lanzagranadas
y una ametralladora Vickers.

También se aseguraron 107
cascos balísticos, 65 chalecos

tácticos, 147 placas balísticas,
decenas de piezas de equipo
táctico cómo rodilleras, coderas,
fornituras y uniformes pixelados.

Además 6 mil 96 cartuchos
útiles de diversos calibres, 2
cintas de eslabón para
ametralladora y 101 cargadores
para distintas armas de fuego, 13
bolsas de plástico con "cristal"
con un peso de 5 kilogramos y
que tiene un valor aproximado de
un millón 250 mil pesos. 

Detienen a célula de Los Mexicles en
Ciudad Juárez; le aseguran arsenal



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Comisionados del Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(INAI), externaron su confianza
en que el padrón electoral del
país permanecerá blindado de
cara a las elecciones de este año
en Coahuila y Estado de México,
y presidenciales en 2024.

Así lo comentó la comisionada
presidenta del INAI, Blanca Lilia
Ibarra, al término de su
participación en un evento que
conmemora el Día Internacional
de Protección de Datos
Personales.

“Nunca se podrá permitir
ninguna acción ilícita, por eso
hemos mantenido siempre un
diálogo para que las bases de
datos que posee el Instituto
Nacional Electoral, cumplan con
todos los mecanismos de
seguridad que se requieren, en
ese sentido hacemos un llamado
a los partidos políticos y a las
instancias que han construido
datos personales, a qué se
respete el consentimiento, los
principios y deberes para
mantener las bases de datos”,
explicó.

Por su parte, el embajador de la
Unión Europea en México,
Gautier Mignot, sugirió que

México debe estar a la altura de
los países desarrollados con
autoridades electorales libres y
autónomas.

“En todas las democracias son
muy importantes esos órganos
que aseguran se cumplan los
derechos de los ciudadanos de
acceso a la información y
protección de los datos
personales, obviamente tiene
que ser una cultura que debe
impregnar a todos los órganos
administrativos de todos los
poderes, pero con un árbitro
como en Europa con las grandes
democracias”, abundó.

Recomendaron poner atención
en los avisos de privacidad en
plataformas digitales y
solicitaron al Poder Legislativo
fortalecer el marco jurídico.

Durante los trabajos en el INAI
de esta jornada, se buscarán
soluciones y propuestas en la
Agenda 2030 para el Desarrollo
Sostenible de la Protección de
Datos Personales.

Participaron también
funcionarios del Sistema
Nacional de Transparencia y
expertos en temas tecnológicos,
así como la presencia del
senador Rafael Espino, en
representación del presidente de
la Junta de Coordinación Política
(Jucopo) de la cámara alta, el
morenista Ricardo Monreal.

Agencias 
El juicio contra Genaro García

Luna arrancó este lunes 23 de
enero con los alegatos del
gobierno estadunidense contra el
exsecretario de Seguridad a quien
acusó de haber "traicionado" a
México y a Estados Unidos al
haber traficado cocaína, mientras
que su defensa, encabezada por el
abogado César de Castro aseguró
que las acusaciones se basan en
"cimientos inestables", ya que no
hay fotos ni videos que inculpen
a su cliente.

García Luna llegó a la sala del
juicio con semblante relajado,
llevándose la mano en el corazón
en varias ocasiones y los brazos
cruzados, mientras que por
momentos enviaba besos a su
esposa e hija, quienes están
presentes en la audiencia que
preside el juez Brian Cogan, quien
envió a cadena perpetua a
Joaquín El Chapo Guzmán.

Ante el juez y el jurado, la
fiscalía señaló que el secretario de
Seguridad de Felipe Calderón
recibió millonarios sobornos del
cártel de Sinaloa, entonces
dirigido por El Chapo Guzmán,
para facilitar el tráfico de drogas.

"El acusado tomó millones de
dólares en sobornos una y otra
vez" del cártel de Sinaloa, de
Joaquín Chapo Guzmán, uno de
los mayores narcotraficantes del
mundo, juzgado y condenado a
cadena perpetua por el mismo
juez que instruye el caso de
García Luna, dijo el fiscal Philip
Pilmar, que recordó que "nadie
está por encima de la ley".

Según la fiscalía neoyorquina, el
director de la Agencia Federal de
Investigación (AFI) entre 2001 y
2005 y secretario de Seguridad
Pública de 2006-2012 ayudó al
cártel de Sinaloa a introducir 53
toneladas de cocaína a Estados
Unidos, convirtiéndose en un
"miembro" más de la
conspiración.

Sin embargo, la defensa de
García Luna alegó que no hay
"dinero, ni fotos, ni videos, ni
grabaciones, ni textos, ni
pruebas" de estas acusaciones.
Este caso está basado en
"cimientos inestables", aseguró
De Castro sobre el que fuera el
"rostro de la guerra" contra el
narcotráfico y quien se instaló a
vivir en Estados Unidos cuando

salió del gobierno en 2012 y cuya
ciudadanía solicitó en 2018.

"Cantidad no es calidad", dijo el
abogado defensor al jurado y
cuando "no tienes calidad
abrumas con cantidad",
arremetió.

"Los testigos del gobierno son
víctimas de la guerra al
narcotráfico" de Calderón. Y
pretenden, según la defensa,
"matar dos pájaros de un tiro:
reducir su condena y vengarse de
la persona que más odian los
narcotraficantes", sostuvo.

Genaro García Luna está
acusado de cinco cargos, cuatro
de ellos por narcotráfico y tan
sólo por la introducción de
cocaína, de ser hallado culpable,
podría ser condenado a cadena
perpetua.

El nombre de García Luna surgió
en el juicio contra el Chapo en el
que uno de los testigos contó que
le había entregado maletas con
millones de dólares en sobornos
entre 2005 y 2007.

Sergio Villarreal Barragán, El
Grande, primer testigo contra

García Luna
Tras los alegatos de la fiscalía y

la defensa, en la sala del juicio fue
presentado Sergio Villarreal
Barragán, El Grande,
lugarteniente de los Beltrán
Leyva, como el primer testigo
contra García Luna en la Corte de
Distrito Este de Nueva York.

El Grande aseguró ante el juez
que vio a García Luna en varias
reuniones con narcos para el pago
de los sobornos del cártel de
Sinaloa y gracias a los cuales el
cártel pudo crecer y minimizar a
sus rivales.

"Era muy importante", dijo
sobre la participación del
exsecretario de Seguridad. "Sí
tuvo un papel en este crecimiento
(...) los pagos aumentaron
conforme creció el cártel", agregó.

Sergio Villarreal aseguró que
García Luna les daba información
sobre operativos e
investigaciones. "Le pregunté a
Arturo (Beltrán Leyva) que con
qué gobierno contábamos.
Solamente contábamos con la
AFI", señaló
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Garantizan padrón
confiable en elecciones
2023 y 2024

Defensa de García Luna asegura
que no hay pruebas contra él; 'El
Grande', primer testigo
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Agencias 
CIUDAD D MÉXICO 

Sin la presencia de al menos la
mitad de los 33 jefes de estado
que conforman la región, este
martes se realizará la VII Cumbre
de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños
(CELAC) en Buenos Aires,
Argentina.

Por México asiste el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, en representación del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

De última hora canceló su
presencia el presidente de
Venezuela, Nicolás Maduro ante
los señalamientos de la oposición
argentina por acusaciones de
violaciones a los derechos

humanos.
Otros mandatarios que no

acuden son Guillermo Lasso de
Ecuador; Alejandro Giammattei
de Guatemala; Daniel Ortega de
Nicaragua, el panameño
Laurentino Cortizo y Dina
Boluarte de Peru. Esta última,
debido a la situación política y
social que enfrenta.

En Buenos Aires ya se
encuentran acompañando al
anfitrión, Alberto Fernández, los
presidentes de Cuba, Miguel Díaz
Canel; de Brasil, Luiz Inacio Lula
Da Silva; de Honduras, Xiomara
Castro, de Uruguay, Luis Lacalle;
de Bolivia, Luis Arce y de
Colombia, Gustavo Petro.

Este lunes continuará el arribo
de mandatarios y representantes,

como el canciller mexicano
Ebrard, el presidente de Chile,
Gabriel Boric, el asesor especial
para las Américas de Estados
Unidos, Christopher Dodd y Josep
Borrell, ministro de Asuntos
Exteriores de la Unión Europea,
quienes asisten como invitados
especiales.

Lo mismo ocurrirá con el
presidente de China, Xi Jinping,
que enviará un mensaje grabado.

Los mandatarios y
representantes de las Américas
dialogarán sobre integración
regional a partir de la nueva
conformación en la región y el
reto de impulsar las economías
frente a los riesgos de una
recesión en el mundo y en
particular en los Estados Unidos.

Marcelo Ebrard asiste a VII
Cumbre de la Celac en Argentina

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Luego de los cuatro casos de
rabia humana que se han
confirmado desde diciembre
pasado, en Nayarit, Oaxaca y
Sonora, el Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica emitió
un aviso epidemiológico para
todo el sector salud público y
privado, con la finalidad de que
“todo caso sospechoso, probable,
confirmado de rabia humana
deba ser registrado en los
establecimientos para atención
médica y deba ser notificado de
forma inmediata al Sinave”.

En el documento fechado el
pasado viernes 20 de enero, se
informó que, en enero de este
año, se confirmó la presencia del
virus rábico en un canino en el
estado de Sonora, “cuya
caracterización antigénica
identificada es la variante V.7
asociada al zorro gris”.

Y al respecto, es importante
destacar que actualmente se está
dando seguimiento “a nueve
personas que tuvieron contacto
de riesgo con el canino” en dicha
entidad.

Además, durante diciembre de
2022, el Sistema Especial de
Vigilancia Epidemiológica de
Rabia Humana registró un caso
confirmado de rabia humana
transmitida por fauna urbana en
Nayarit, “derivado de la agresión
a una persona por un gato sin
antecedente de vacunación”.

En el mismo mes, en el estado
de Oaxaca se notificaron dos
casos confirmados -uno por
laboratorio y otro por asociación
epidemiológica-.

Sumado a lo anterior, en la

entidad oaxaqueña hay también
un caso probable, seguido de la
notificación de tres casos
sospechosos por agresión de
murciélago.

El Sinave también informó que,
en cuanto a rabia humana
transmitida por fauna selvática,
en el mes de abril de 2022 se
registró un caso confirmado
transmitido por quiróptero en
Jalisco.

Y los últimos dos casos de rabia
humana transmitida por un perro
en el país, se registraron en el

Estado de México en el 2005, de
acuerdo con la fecha de agresión.

No hay tratamiento contra la
rabia humana

El Sinave, detalló que la rabia, se
clasifica en  urbana, cuando es
transmitida por perros y gatos, y
se considera selvática, cuando se
transmite por quirópteros,
coyotes, zorros, zorrillos,
mapaches y otros mamíferos.

Aunque no existe tratamiento
específico para la rabia, ante un
riesgo grave de exposición, se
recomienda iniciar esquema

profiláctico con aplicación de
vacuna antirrábica humana e
inmunoglobulina antirrábica.

“Ante un riesgo leve, se
recomienda iniciar esquema
profiláctico solo con vacuna
antirrábica humana”.

El primer síntoma comúnmente
reportado a consecuencia de la
rabia es el dolor neuropático en el
sitio de inoculación.

La fase neurológica cursa con
lapsos de lucidez y delirio,
respiración rápida, parálisis de
nervios craneales, músculo
cardiaco y músculos respiratorios.

“Cuando el virus alcanza el
sistema nervioso central es
irreversible, causando la muerte
dentro de los 7 a 10 días
posteriores a la presentación del
primer síntoma”, expuso el
Sinave.

El diagnóstico de la rabia
humana se hace a través de
diversas pruebas como por
ejemplo: biopsia de cuero
cabelludo; muestra de saliva a
través de un hisopo sublingual, la
toma de una impronta de córnea
o una muestra de tejido nervioso
de la médula espinal o del
encéfalo.

Por 4 casos de rabia humana
emiten aviso epidemiológico
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Agencia 
"¡Ya no tenemos miedo!"

afirmaban este lunes los
habitantes de Wuhan, que
recuperaron una vida
completamente normal tres años
después del inicio de un estricto
y traumatizante confinamiento
para luchar contra el covid-19.

Wuhan, en el centro-este de
China, sufrió desde finales de
2019 la irrupción de un virus
desconocido, que provocaba
pulmonías en un número
creciente de sus habitantes.

El virus puso a esta ciudad
industrial de 11 millones de
habitantes en el centro del interés
mediático mundial.

Las autoridades de Wuhan
decidieron el 23 de enero de 2020
confinar la ciudad, un mes y
medio antes de que la
Organización Mundial de la Salud
(OMS) considerara el virus como
una pandemia mundial que
provocó millones de muertos en
el mundo.

Tres años después, la vida volvió
a la normalidad en la mayoría de

países, incluido China, que
anunció a principios de diciembre
el final de la mayoría de sus
restricciones sanitarias.

Este lunes prácticamente no
había ningún signo de la ciudad
fantasma en que se convirtió
Wuhan en enero de 2020.

Pese a un viento glacial, sus
habitantes aprovechaban las
vacaciones del Año Nuevo chino
para ir de compras en los
mercados o para pasearse por la
orilla del río Yangtsé.

Algunas personas mayores
hacían estiramientos, mientras
que otros ciudadanos de Wuhan
hacían volar cometas.

Muchos de ellos también
visitaban el templo de Guiyuan,
uno de los edificios más
conocidos de la ciudad y abierto,
por primera vez en los últimos
tres años, para las vacaciones del
Año Nuevo chino.

- "Vida normal" -
“El nuevo año que ahora

empieza será, sin duda, el mejor.
¡Ya no tenemos miedo del virus!",
asegura Yan Dongju, un agente
de mantenimiento de unos 60

años, en declaraciones a la AFP.
Un poco más lejos, un joven

repartidor en motocicleta de
platos precocinados le da la
razón.

“Todo el mundo recuperó una
vida normal. Quedan con la
familia, con sus amigos, salen
para divertirse o viajar. Vuelven a
sonreír", explica Liang Feicheng.

“Ya no estamos preocupados e
inquietos como entonces", afirma
este repartidor, que llevaba unas
gafas y una mascarilla para
protegerse del frío glacial.

El confinamiento en enero de
2020, anunciado en plena noche
y aplicado pocas horas después,
cogió por sorpresa a los
habitantes de esta metrópolis
china. Cerraron los aeropuertos y
las estaciones de trenes, así como
las conexiones por carretera.

Wuhan quedó aislada del
mundo durante 76 días, con sus
habitantes encerrados en sus
casas y los hospitales
desbordados por la llegada de
enfermos.

Pero el caos de hace tres años ya
es cosa del pasado.

- "La Casa de la Esperanza" -
Delante de una tienda en que la

AFP fotografió un cadáver que
yacía sobre la acera, abrieron una
escuela cuyo nombre parece un
guiño a la superación de ese
periodo crítico: "La Casa de la
Esperanza".

El mercado de marisco de
Huanan, del que se sospechó que
pudo ser el epicentro de la
epidemia, cerró en 2020.

Grandes barreras azules
continúan protegiendo ese lugar,
delante del cual había un vehículo
de policía, según comprobó la
AFP.

Pese al retorno a la normalidad
de los habitantes de Wuhan, así
como en el resto de China, eso no
significa que el coronavirus haya
desaparecido del gigante asiático.

Alrededor del 80% de la
población en China contrajo el

covid-19 desde el levantamiento
a principios de diciembre de las
restricciones sanitarias, según el
epidemiólogo Wu Zunyu, un
referente en el país de la lucha
contra el virus.

China informó este fin de
semana de al menos 13 mil
nuevos decesos "en relación con
el covid-19" entre el 13 y el 19 de
enero.

Esta cifra, que solo refleja los
fallecidos en los hospitales, se
suma a los 60 mil muertos desde
diciembre, anunciados
anteriormente por las
autoridades.

Sin duda, se trata de un balance
parcial en un país con 1.400
millones de habitantes, en que
numerosos hospitales y
crematorios se vieron
desbordados durante el mes
pasado. 

Tres años, Wuhan pasa página del covid-19

Agencias 
CNN, Vox Media, Washington

Post... el invierno boreal está
marcado por una nueva ola de
despidos en los medios de
comunicación estadounidenses,
en medio de un clima económico
sombrío y la caída de la
publicidad.

“Formo parte del grupo
despedido por @NBCInvestigates
(NBC) (...) Lo voy a echar de
menos, pero agradezco el tiempo
que pasé aquí", dice Emily Siegel,
que no ha querido dar más
detalles tras este tuit publicado el
miércoles.

Al igual que ella, varios
periodistas de las redacciones de
la NBC, del grupo MSNBC, o de la
CNN, han recurrido a las redes
sociales para anunciar sus
despidos en el último mes.

El viernes, los empleados de Vox
Media, propietaria de Vox, The
Verge, SBNation y desde 2019 del
prestigioso New York Magazine,
recibieron el mismo correo del
presidente Jim Bankoff,
anunciándoles la "difícil decisión
de reducir alrededor del 7% de
nuestro personal en todos los

departamentos", entre ellos en la
redacción, "debido a un entorno
económico difícil".

- "15 minutos" -
Los trabajadores afectados,

alrededor de 130 de mil 900,
recibieron un segundo mensaje
"15 minutos después" con la
decisión, según dicho correo.

Varios anunciaron su rabia o
frustración en las redes sociales,
como Meghan McCarron,
periodista desde hace "nueve
años y medio" del portal
especializado en restaurantes
Eater, que fue despedida cuando
estaba embarazada de "37
semanas". Vox Media explicó a la
AFP que el grupo ofrece
"indemnizaciones competitivas",
es decir, semanas de adicionales
en el caso de una licencia de
maternidad cercana.

Aunque los despidos no son del
calibre de los de las grandes
empresas tecnológicas como
Google, que el viernes anunció la
supresión de 12.000 empleos, los
medios estadounidenses también
se ven afectados por "la caída de
los ingresos publicitarios y la
ralentización de la economía",
explica a la AFP Chris Roush,

profesor de periodismo y decano
de la escuela de comunicación de
la Universidad Quinnipiac
(Connecticut).

“Muchos crecieron y se
desarrollaron con la esperanza de
aumentar sus audiencias hasta
ciertos niveles. No lo
consiguieron y hay pocas
posibilidades de que lo consigan
dado el contexto económico",
agrega.

- Menos periodistas -
El empleo en las redacciones se

ha reducido en Estados Unidos,
pasando de 114 mil a 85 mil
periodistas entre 2008 y 2020,
según un estudio del Pew
Research Center en 2021. La caída
es mayor en la prensa local.

“Desde hace tiempo, el
periodismo está bajo presión y
algunas empresas parece que
piensan que es el momento
oportuno de reducir los costes de
la mano de obra", lamenta el
gremio Writers Guild of America
East, que representa a los
sindicatos de la NBC y MSNBC. En
estos dos medios, que no
respondieron a la solicitud de la
AFP, 75 empleados habrían sido
despedidos, según los medios

estadounidenses.
El director del Washington Post,

Fred Ryan, ya adelantó a
mediados de diciembre que en el
primer trimestre de 2023 habría
despidos, sin precisar cuántos.

La redacción del diario,
propiedad desde 2013 de Jeff
Bezos, el fundador de Amazon, se
enteró en la Navidad de 2022 del
final del suplemento dominical,
ganador de dos premios Pulitzer
en 2008 y 2010.

- Competencia -
En diciembre, la CNN habría

despedido a varios centenares de
empleados según los medios
estadounidenses, datos no
confirmados por la cadena.
Tuvieron lugar en el marco de la
reorganización tras la fusión
entre WarnerMedia (CNN, HBO
Max) y Discovery, que creó el
gigante del streaming Warner
Bros. Discovery.

En abril, el grupo suprimió su

servicio de streaming de pago
CNN+, solo un mes después de
su lanzamiento.

Tras años de caída de
telespectadores y abonados a la
televisión por cable de pago y la
competencia de plataformas
como Netflix, "estas empresas
libran una lucha constante para
resistir", dice Naveen Sarma,
director de la empresa S&P Global
Ratings.  Para Chris Roush,
medios como la CNN o el
Washington Post "no
desaparecerán pero una empresa
más pequeña tendrá problemas
ya que no está tan bien
establecida como marca
mediática", explica. Y cita en
particular a Buzzfeed, que en
diciembre despidió al 12% de su
personal, o Vice Media, cuya
directora general, Nancy Dubuc,
anunció el viernes a sus
empleados el plan de vender el
grupo.

Ola de despidos sacude los medios
de comunicación estadounidenses
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El otro frente de lucha contra el narco
Mario Luis Fuentes

Erradicar o, al menos, controlar y
ponerle límites efectivos al crimen
organizado, particularmente a los
productores y traficantes de
estupefacientes, requiere de muchas más
acciones, más allá de las que se ubican en
el ámbito de lo policial. En efecto, siendo
condición necesaria tener policías y un
aparato de procuración e impartición de
justicia eficaces, no es suficiente para
desmontar lo que podría denominarse
como el “aparato ideológico y de
propaganda” del que disponen las bandas
del crimen organizado.

En primer lugar, hace falta de manera
urgente una adecuada política de
prevención de las adicciones. Es uno de los
ámbitos de la política pública en que
menos se ha hecho en los últimos años y,
de hecho, se ha reducido a campañas de
información en medios masivos, con
mensajes totalmente ineficaces y otros,
incluso, mal diseñados y de contenidos
francamente equívocos, como aquel en el
que se afirma que el Holocausto
perpetrado por los nazis tiene como causa
el consumo de drogas de los soldados
alemanes.

¿Cuántas personas fallecen por consumo
de sustancias ilícitas? ¿Cuántos más por
el abuso en el consumo de drogas legales,
como el alcohol y el tabaco? Es difícil
cuantificarlas con precisión, pero podría
hablarse fácilmente, si se consideran las
defunciones por enfisema, cáncer de
lengua, pulmón y boca, así como por
intoxicación y enfermedades alcohólicas
del hígado, hablamos de más de 50 mil
defunciones anuales.

La precariedad de la salud mental de
amplios sectores de la población, aunado
a severas condiciones de pobreza y
desigualdad, generan escenarios propicios
para que se incremente el consumo de
este tipo de sustancias; sin embargo, a ello
se agrega la llamada “narcocultura”, en el
marco de la cual hay una apología
constante del delito, así como la
proliferación de elementos de identidad
que le dan a cientos de miles de jóvenes
“sentido de pertenencia”, y les lleva a
convertir en una forma de vida deseable
el vértigo de la violencia y el escape de la

realidad mediante el consumo de drogas.
Preocupa, más allá de los gustos

personales, que cada vez en más espacios:
restaurantes, bares, parques públicos,
salones de fiesta privados y de
convivencia familiar se esté normalizando
la reproducción de música y video donde
se hace apología del delito o se habla
abiertamente de forma positiva respecto
del consumo de sustancias adictivas y del
mundo violento, machista y hasta
misógino que se le asocia.

Mientras que el Estado ha mostrado en
los últimos 45 años una enorme
incapacidad para generar instrumentos
que promuevan la identidad nacional y la
cohesión social comunitaria, los grupos
delincuenciales han encontrado un campo
fértil para formar una especie de “redes
sociales de apoyo”, vinculados a quienes
participan de manera directa de sus
actividades, pero también un ánimo de
“simpatía social” o tolerancia respecto de
lo que implica el estilo de vida de los
narcotraficantes.

En cientos de mercados populares se
comercia con figuras alusivas a “entidades
protectoras” de quienes delinquen, pero
también figuras alusivas a los personajes
más famosos del mundo del narcotráfico,
quienes son presentados como una
especie de “héroes populares” porque, de
alguna manera, se piensa que son los
únicos capaces de enfrentar y burlar a un
Estado corrupto, sin darse cuenta de que,
en el fondo, son la peor parte de eso
mismo. Todo esto se traduce en la
construcción de comunidades y redes de
apoyo y complicidad que ya no sólo están
en los ámbitos rurales, sino también en
cada vez más extendidos territorios
urbanos que apoyan y facilitan la acción
permanente de los delincuentes.

Si prevenir las adicciones de forma eficaz
es un reto formidable para la autoridad,
confrontar a la narcocultura sin violentar
los derechos de pensamiento, creencia y
libertad de expresión de las personas se
erige como uno de los desafíos más
relevantes para construir una nueva
cultura de legalidad, respeto a los
derechos humanos, tolerancia y respeto a
la vida humana.

Gael García Bernal, un luchador
“exótico” y la homosexualidad

JUEGOS DE PODER

Tuve la oportunidad de ver el estreno
mundial de la película Cassandro el
viernes pasado. Me encantó. Gael García
Bernal interpreta a Saúl Armendáriz,
quien hizo una carrera exitosa como
luchador “exótico” con el nombre que
lleva el filme. Se trata de la historia de un
homosexual en un mundo homofóbico
que se dedica a una profesión
inherentemente machista.

En este espacio ya he mencionado mi
afición a la lucha libre cuando era joven.
En aquella época, en el Toreo de Cuatro
Caminos, había dos luchadores “exóticos”:
Sergio El Hermoso y El Bello Greco. Ambos
se vestían con capas de seda, se subían al
ring con un ramo de rosas que aventaban
al público, acompañado de besos. Sus
gestos eran afeminados. La idea era que
parecieran homosexuales. Por eso les
llamaban “exóticos”.

El público, al unísono, les gritaba “putos,
putos, putos…”. Ellos se reían y
mandaban más besos frente a los cánticos
ofensivos. Luego luchaban en contra de
un par de machotes a los cuales ponían en
todo tipo de predicamentos por su
homofobia. 

En Cassandro, se supone que los
“exóticos” nunca les podían ganar a sus
contrincantes. Yo no lo recuerdo así. A
veces triunfaban y sus contrincantes se
ponían fúricos porque un par de
afeminados, presumiblemente
homosexuales, los había derrotado. 

No todos los “exóticos” eran
efectivamente homosexuales. Algunos,
como El Bello Greco, sólo actuaban. No era
el caso de Saúl Armendáriz, a quien sí le
gustaban los hombres. La película de
Cassandro precisamente es la historia de
un niño, joven y adulto quien tiene que
vivir la discriminación por su preferencia
sexual y que, caray, que decide nada
menos que convertirse en luchador.

Su madre soltera lo adora y acepta
plenamente su homosexualidad. No
cuento más de la película, salvo destacar
la actuación genial de Gael García Bernal.
Mis respetos al actor mexicano, quien
tuvo que aprender varios de los secretos
del pancracio con el fin de parecer un
luchador de verdad. En una escena
fantástica, lo vemos pelear en contra del
mismísimo Hijo del Santo. 

Soy de una generación donde la
homosexualidad se escondía porque la
sociedad la rechazaba. Había muchos
prejuicios y discriminación por
preferencias sexuales diferentes a la
heterosexualidad. En la escuela, a los
niños o jóvenes a los que se sospechaba
que les gustaban los de su mismo género
se les ponía todo tipo de apodos
denigrantes (yo recuerdo a uno que le
decían Míster Joto). No recuerdo que les
pegaran, pero vaya que los agredían

verbalmente
c o n
frecuencia.

Eso ha
c a m b i a d o
mucho, y
para bien.
Hoy, la
sociedad es
m á s
tolerante con
la diversidad
sexual. Existe
un mayor respeto a la comunidad
LGBTQ+. En México, se habla con más
naturalidad de las lesbianas, gais,
bisexuales y trans. El matrimonio
igualitario, entre personas del mismo
género, ya es legal en los 32 estados del
país. 

En televisión, es frecuente observar
personajes que no son heterosexuales. En
este sentido, celebro la llegada de mi
colega Genaro Lozano, quien siempre ha
sido abiertamente gay, como conductor de
un noticiario en Las Estrellas. No obstante,
cuando salió al aire el nuevo programa de
Genaro, no faltaron los cavernarios en las
redes sociales que lo objetaron por su
preferencia sexual. Por fortuna, también
aparecieron los que salieron a criticar a los
homofóbicos intolerantes que siguen
existiendo en nuestro país.

El hecho es que no podemos echar las
campanas al vuelo en materia de igualdad
y tolerancia con la comunidad LGBTQ+.
Prevalecen conductas discriminatorias y
violentas.

De acuerdo con datos de un reporte de
la Conapred, “un tercio de la población no
estaría dispuesta a rentar una habitación
a personas trans (36%) ni a personas
lesbianas o gais (32%), y a cuatro de cada
diez personas no les gustaría que una
persona gay o lesbiana fuera electa para
la Presidencia”.

Otro dato más: “Siete de cada diez
personas LGBTQ+ declararon haberse
sentido discriminadas en espacios
educativos y la mitad manifestó haber
vivido, por lo menos una vez, situaciones
de acoso, hostigamiento o discriminación
en el trabajo”. 

Y, desde luego, cuando hay
discriminación no puede faltar la
violencia: “entre enero de 2013 y
diciembre de 2017, se registraron al
menos 381 asesinatos de personas
LGBTQ+ presuntamente vinculados con
su orientación sexual o identidad o
expresión de género”.

Sí, hemos avanzado mucho, pero
estamos lejos de resolver el problema de
la discriminación y violencia por
diversidad sexual. Por eso, para seguir
aprendiendo y tolerando, resultan valiosas
películas como Cassandro. 

Leo Zuckermann
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Militares en la mira de los cárteles
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

En una emboscada en Coalcomán,
Michoacán, del coronel Héctor Miguel
Vargas Carrillo, en la que resultaron heridos
otros nueve militares, es un eslabón más de
la violencia que están ejerciendo los grupos
criminales contra las fuerzas de seguridad.
Meses atrás comenzaron esos ataques en
forma constante contra policías municipales
y estatales y, en los últimas meses y
semanas, se han agudizado en contra de
militares y guardias nacionales, y no sólo
contra la tropa, sino también, muchas veces
en forma directa, contra los mandos.

La emboscada en Tierra Caliente se dio
cuando un convoy militar se topó con
sicarios del Cártel Jalisco Nueva Generación
que iban resguardados con camionetas
blindadas de las llamadas monstruos. El
relato de los hechos pareciera indicar que
los militares fueron emboscados porque
también fueron atados desde elevaciones
circundantes. Esa zona de Tierra Caliente
está en disputa por el CJNG y Cárteles
Unidos y es considerada un riesgo directo
para la seguridad interior del país, por eso
la presencia central es del Ejército mexicano,
que ha sufrido cada vez más ataques
armados, desde que hace año y medio se
asentó en la zona a partir de la recuperación
de Aguililla. Ése es un territorio en
constante disputa.

Cada día tiene menos sentido aquello de
abrazos y no balazos. Los balazos son la
norma y se están cebando en las fuerzas
militares en la misma medida en que ellas
han ido modificando su estrategia de
contención por una mucho más agresiva
contra los grupos criminales. En lo que va
del mes ha sido detenido Ovidio “N” y este
viernes, El G1, Gerardo Soberanes Ortiz, un
importante operador financiero de Ismael El
Mayo Zambada y de la banda de los Cabrera
Sarabia, de enorme peso en el llamado
Triángulo Dorado. El operativo, en un
poblado de Durango, fue tan contundente
como el desplegado en Jesús María para
detener a Ovidio.

Esos golpes han sido acompañados de
reacciones muy violentas y dirigidas contra
mandos militares por parte de los grupos
criminales. El 24 de noviembre pasado fue
asesinado en Zacatecas, en zona de
operación de CJNG en la frontera con San
Luis Potosí, el general José Silvestre Urzúa,
jefe de la Guardia Nacional en el estado.

Poco después, el 10 de diciembre, el mismo
grupo criminal secuestró, y está
desaparecido desde entonces, al coronel
José Isidro Grimaldo, en la frontera entre
Jalisco y Zacatecas. No queda claro cómo ni
por qué sucedió el secuestro, pero lo cierto
es que Grimaldo era el comandante de un
batallón en Tamaulipas. Un día después de
su secuestro, el 11 de diciembre, fue atacada
una patrulla militar en Nuevo Laredo, dos
oficiales murieron.

El 5 de enero, en la detención de Ovidio
“N”, murieron 10 militares en los

enfrentamientos de Jesús María, pero ese
mismo día, un mando militar de Nayarit,
que ingresó en apoyo a aquel operativo con
elementos de ese estado, fue asesinado en
una emboscada en Escuinapa, Sinaloa. La
víctima fue el coronel José Moreno Urzúa.
Los asesinos eran del Cártel de Sinaloa.

El 7 de enero en otra emboscada,
nuevamente en la zona limítrofe entre
Zacatecas y San Luis Potosí, dos elementos
de la Guardia Nacional y uno del Ejército
fueron asesinados, nuevamente por sicarios
del CJNG.

Estamos hablando de que, en poco más de
un mes, fueron asesinados por sicarios un
general, dos coroneles, un tercero fue
secuestrado y desparecido y varios oficiales
y soldados más han sido heridos y muertos
en distintas emboscadas y enfrentamientos.

Ayer en el periódico español El País,
Roberto Saviano, el célebre autor de
Gomorra, decía, hablando de Matteo
Messina Denaro, el mafioso detenido la
semana pasada en Sicilia y autor de los
terribles atentados que azotaron Italia a
principios de los años 90, que “la mafia
consideraba que la política era su
emanación y su aliada, porque la Cosa
Nostra –como sucede con todas las
organizaciones criminales– siempre ha
tenido un caballo por el que apostar en
política, siempre ha proporcionado votos y
apoyos. Y ahora, al parecer, había llegado el
momento de exigir una recompensa. Matteo
Messina Denaro pretendía que esa facción
política a la que la mafia había apoyado a lo
largo de los años, evitara los juicios y
bloqueara las investigaciones en los
periódicos; en definitiva, quería que la
facción política a la que la Cosa Nostra
siempre había apoyado tomara medidas
para defender a su segmento criminal”.
Cuando sintió que perdió ese respaldo,
desplegó una inaudita violencia criminal
contra las autoridades y contra la sociedad.

De alguna forma, la política de abrazos y
no balazos empoderó a los grupos
criminales. Fue parte de un mal diagnóstico,
de una mala comprensión de la lógica de los
grupos criminales y de un discurso político
que estaba más dedicado a atacar el pasado
y romper lazos con él, que a establecer una
verdadera estrategia de seguridad. La
creciente violencia era y es intolerable, y esa
política ha ido cambiando en los últimos
meses, aunque en el discurso la misma se
mantenga. Se han sumado detenciones y
mayores decomisos, sobre todo de fentanilo.
También ha habido más y más duros
enfrentamientos con distintos grupos
criminales.

La respuesta, como dice Saviano, ha sido
mayor violencia contra militares, Guardia
Nacional, fuerzas de seguridad y
provocaciones graves de otro tipo. Este 2023
parece ser parte de una escalada de esa
violencia contra el Estado y la sociedad de
las distintas organizaciones criminales.

Pronto se expedirá la
convocatoria para la
integración del
Consejo Judicial
Ciudadano.
Aun cuando no se
acepte, se multiplican
las masacres…

Apenas concluir el
receso legislativo este 15
de febrero, el Congreso de
la Ciudad de México
deberá activar el proceso
a través del cual se elegirá
a un(a) nuevo(a) titular de
la Fiscalía General de
Justicia de la capital o,
como parece estarse
“cocinando” en el ex
Palacio del Ayuntamiento,
reelegir para un nuevo
periodo de cuatro años –
2023-2027– a la
cuestionada Ernestina
Godoy Ramos. 

Será éste un largo
proceso que
p r e v i s i b l e m e n t e
arrancará apenas se
reinicien actividades en
Donceles con la
expedición de la
convocatoria para la
integración del Consejo Judicial Ciudadano
–que exigirá el aval de dos terceras partes
de la Legislatura– y no concluirá sino
hasta finales de 2023 puesto que, amén de
la selección de los 11 integrantes de este
órgano, siete al menos abogados de
profesión y ajenos todos a actividades
político-partidistas en los cuatro años
previos a su designación, éste a su vez
deberá realizar una convocatoria pública
a interesados de asumir la encumbrada
posición y, de entre ellos, seleccionar a una
terna que someterá a consideración de la
jefa de Gobierno para que sea ésta la que
elija a uno cuyo nombramiento, tras
comparecer ante el pleno, deberá aprobar
la mayoría calificada del Congreso.

Hasta aquí el prolongado y cuidado
proceso de selección que, en el caso que
nos ocupa, pasa a segundo término dado
que, en el mismo, como citamos líneas
arriba y salvo que ocurra algo
extraordinario que lo impida, estará
incluida la impresentable fiscal carnal de
Claudia Sheinbaum Pardo con quien ha
quedado en evidencia que opera de
manera habitual y de quien no con escasa
frecuencia parecería recibir línea...

Y esto último, que resulta por demás
trascendente en el momento político
actual, más lo será al cierre del periodo de
gobierno de la regenta eco y corcholata
supuestamente consentida de Palacio…
sea o no elegida para suceder a Ya

Sabemos Quién (YSQ) y mantener vigente
e impulsar el proceso de transformación
supuestamente iniciado por el
tabasqueño, la llamada 4T que, en su caso
y sólo para tener una referencia, apoyó e
impuso a Alejandro Gertz Manero como
fiscal general de Justicia a nivel federal y
con quien mantiene una fluida, operativa
y, sin duda, mutuamente benéfica
relación…

ASTERISCOS
* Ante el inminente reinicio de la

actividad legislativa, el dirigente de Acción
Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza,
concurrirá hoy a la Suprema Corte a fin de
presentar una acción de
inconstitucionalidad contra las reformas
electorales del llamado plan B de Andrés
Manuel López Obrador que, dijo, atentan
contra la democracia en su intento por
destruir al INE y alientan la imposición de
un régimen autoritario. Bien…

* Esta misma semana, a decir de
empresarios del sector aeroportuario,
deberán quedar definidos el qué, cómo y
cuándo deberá iniciar y concretarse el
impuesto de traslado de operaciones de
carga del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) a la inutilizada
base militar Felipe Ángeles que, pese a los
esfuerzos de su principal promotor, no
acaba de ganarse el respeto de usuarios y
aerolíneas. Ufff…

“Cocinan” reelección de Ernestina…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA
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La cantante Sandra Carranza Quiñones deleitó con su talento y su
dulce voz al público de Charlas, programa transmitido por señal

España y conducido por el licenciado Miguel Ángel Vargas. 
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Excélsior 
Leopoldo Roberto García Peláez

Benitez, mejor conocido como
Polo Polo, falleció a la edad de 78
años.

El comediante, conocido como
el primer standupero mexicano,
se hizo famoso por sus chistes
largos con doble sentido, albures,
lenguaje explícito y hasta
referencias sexuales.

Polo Polo relataba supuestas
anécdotas personales de manera
muy detallada y aunque en los
años noventa fue censurado en
muchísimas ocasiones, no dejó de
hacer comedia durante gran
parte de su vida.

¿Estaba enfemo?
A últimos años Polo Polo

desapareció de la escena del
entretenimiento y mantuvo un
perfil bajo en redes sociales. En su
Instagram oficial sólo realizó
pocas publicaciones. 

En varias ocasiones se especuló
que el comediante padecía
Alzheimer, sin embargo, el mismo
comediante lo desmintió en
algunas entrevistas.

El año pasado Jorge Ortiz de
Pinedo dio a conocer que Polo
Polo no se retiró por enfermedad,
sino por “haber trabajado lo
suficiente”.

“He contado chistes toda mi
vida, mi memoria está super
trabajada", le dijo descartando la
teoría del Alzheimer.

¿Quién fue Polo Polo? El
comediante conocido por sus
chistes colorados

Leopoldo Roberto García Peláez
Benítez, mejor conocido como
“Polo Polo”, nació el 9 de marzo
de 1944 en León, Guanajuato y
fue considerado uno de los
máximos comediantes de México
y América Latina por sus chistes
colorados y el albur.

Su carrera como comediante
comenzó en la década de los años
60 cuando fue descubierto en
Keops Nightclub, donde dio sus
primeros pasos como cantante. A
partir de ahí el humorista armó
su trayectoria participando en
distintos escenarios hasta que
logró presentarse en el hotel

Crowne Plaza.
El comediante se caracterizaba

por contar historias con
referencias sexuales, doble
sentido, albures y lenguaje
explícito, por lo que en muchas
ocasiones fue censurado debido a
que el contenido era exclusivo
para adultos.

“Polo Polo” alcanzó la fama en
México y en la región en las
décadas de los 80 y 90, con shows
en vivo, tipo cabaret, además, su
trabajo se ponía a la venta a
través de casetes y CD.

Su material no contiene
mensajes políticos o críticas
sociales, sólo actuaciones, dando
como resultado un humor
adaptable a cualquier tipo de
situación.

¿Qué es la demencia vascular, la
enfermedad que padecía Polo
Polo?

Paul García Peláez, hijo de Polo
Polo, dijo en entrevista con
Ventaneando que su padre sufría
de una enfermedad llamada
demencia vascular, pero qué es
esto.

De acuerdo con Alzheimer
Association, la demencia
vascular es una
disminución en
las habilidades
de pensamiento
causadas por
condiciones que
bloquean o reducen el
flujo de la sangre a
varias regiones del
cerebro, privándoles de
oxígeno y nutrientes.

Un flujo sanguíneo inadecuado
puede dañar y eventualmente
matar células en cualquier parte
del cuerpo, pero el cerebro es
especialmente vulnerable.

En la demencia vascular, los
cambios en las habilidades de
pensamiento a veces ocurren
repentinamente después de un
accidente cerebrovascular, lo que
bloquea los principales vasos
sanguíneos del cerebro. 

Las dificultades para pensar
también pueden comenzar como
cambios leves que empeoran
gradualmente como resultado de
múltiples accidentes
cerebrovasculares menores u otra
afección que afecta los vasos
sanguíneos más pequeños y
provoca un daño generalizado.

Muere el comediante
Polo Polo a los 78 años
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Excélsior 
"Avatar: la forma del agua"

mantiene su dominio de la
taquilla, con una recaudación
estimada de 19,7 millones de
dólares en su sexto fin de semana
de exhibición en Norteamérica
informó el domingo el
observatorio de la industria
Exhibitor Relations.

La película de James Cameron
alcanzó casi 2.000 millones de
dólares en todo el mundo con una
venta acumulada de entrada 598
millones de dólares a nivel
nacional y 1.420 millones
internacional.

Esta cifra convierte a la película
de Disney/20thCentury en la
sexta película de la historia
rondar los 2.000 millones de
dólares (sin ajuste por inflación),
aunque sigue estando a 1.500
millones de dólares de la líder de
todos los tiempos, la "Avatar"
original.  

"El gato con botas: El último
deseo" subió un puesto respecto
al fin de semana pasado y quedó
segunda, con 11,5 millones de
dólares entre el viernes y el
domingo. 

El tercer puesto fue para el
thriller de muñecas terroríficas
"M3GAN" con 9,8 millones de

dólares.
En cuarto lugar, se situó el

nuevo estreno de Sony "Missing",
con 9,3 millones de dólares.
Storm Reid interpreta a una
adolescente desesperada por

encontrar a su madre (Nia Long),
que desaparece durante unas
vacaciones en Colombia

Y la quinta posición fue para "A
Man Called Otto", con Tom Hanks,
que recaudó 9 millones de

dólares.
Los otros diez títulos los

completan
6) "Plane" (USD 5,3 millones)
7) "House Party" (USD 1,8

millones)

8) "That Time I Got Reincarnated
as a Slime" (USD 1,5 millones)

9) "Black Panther: Wakanda
Forever" (USD 1.4 millones)

10) "The Whale" (USD 1,3
millones)

“Avatar” recauda 2 mil mdd en el mundo,
“El gato con botas” le pisa los talones
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Forbes

Sin duda 2023 nos seguirá
sorprendiendo con eventos
astronómicos que ninguna
persona debe perderse. En el
firmamento un cometa que solo
podemos ver cada 50 mil años se
lleva el galardón, pero hay
muchísimo más que ver durante
febrero, así que organiza tu
escapada y alista tu telescopio
para dejarte maravillar por el
cielo nocturno.

1 y 2 de febrero – ‘Cometa
verde’

Febrero iniciará con un
espectáculo que nunca más
volveremos a apreciar en el
firmamento, por ello no puedes

perdértelo. Ese día el cometa
2022/E3 ZTF, también conocido
como ‘Cometa verde’, alcanzará
su máximo brillo, ya que estará
muy cerca de la Tierra.

Aunque en algunos lugares
podrá apreciarse a simple vista
como un punto verde con una
cola en tonalidades amarillas, lo
mejor será que saques el
telescopio o unos buenos
binoculares y, en especial, te
posiciones en un sitio con poca
contaminación lumínica para que
puedas apreciarlo mucho mejor.

La importancia de este evento
astronómico es que no se repetirá
sino hasta dentro de 50 mil años,
esto debido a que la órbita que
recorre el cometa alrededor del
Sol, pasando cerca de la Tierra,
tarda todos esos años, por lo que

los últimos en verlo fueron los
homo sapiens.

Si bien podrás verlo hasta
finales de febrero, el 1 de febrero
es la fecha en que más cerca de la
Tierra estará y por ende se verá
mejor, aunque la astrónoma
Julieta Fierro considera que la
vista será mejor el 2 de febrero.

Esto te interesa: Evento
astronómico 2023 ¿Qué es un
eclipse híbrido?

5 de febrero – Luna llena
Durante el 5 de febrero, la Luna

estará del lado opuesto a la
Tierra, por lo que el Sol la
iluminará por completo,
ofreciendo un espectáculo visual
digno de contemplar con buena
compañía y un termo de tu
bebida caliente favorita.

A este evento astronómico

también se le conoce como ‘Luna
de nieve’.

20 de febrero – Luna Nueva
La Luna se posicionará entre la

Tierra y el Sol, por lo que su lado
más brillante estará de espaldas
a nuestro planeta. Este fenómeno
astronómico también es conocido
como ‘novilunio’ o ‘interlunio’.

Debido a que la luz del Sol no se
refleja en la cara de la Luna que
apreciamos desde nuestro
planeta, es uno de los momentos
favoritos de los observadores del
cielo nocturno para tomar fotos
del firmamento, ya que hay más
oscuridad, por lo que otros astros
resaltan.

Conjunciones
Una conjunción, en astronomía,

es el acercamiento de dos o más
objetos celestes en su recorrido

por el cielo, aunque realmente no
tengan un acercamiento entre los
cuerpos, sino que visualmente se
observan próximos el uno del
otro.

Durante febrero, se espera la
conjunción de la Luna con Venus,
un evento astronómico que solo
podrá verse si el cielo está
despejado, pero solo como dos
puntos brillantes, la Luna más
por ser nuestro satélite, y Venus
un tanto alejado.

Lo mejor será preparar el
telescopio y ubicarte en una zona
con poca iluminación artificial.

Estos eventos astronómicos te
estarán esperando en el cielo
nocturno, solo recuerda armarte
con un buen telescopio o
binoculares para admirarlos en
todo su esplendor.

Eventos astronómicos que nos esperan en febrero
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TENIS

El Club Campestre de
Durango fue la sede
del Torneo Estatal de
Tenis 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO,

Este fin de semana se llevó a
cabo en las modernas
instalaciones del Club Campestre
de Durango, el Torneo Estatal de
Tenis 2023 ha concluido con
éxito, con una gran cantidad de
jóvenes talentosos compitiendo
en diferentes categorías y que
comenzó desde el jueves y
finalizó este domingo.

DDeeffiinniiddooss  llooss
mmeejjoorreess  
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10 AÑOS VARONIL 
En la categoría de 10 años

varonil, Bruno Bonilla se llevó el
primer lugar en Singles, mientras
que Diego Bernal se ubicó en
segundo puesto. En Dobles, la
pareja formada por Bruno Bonilla
y Diego Bernal se alzó con la
primera posición, seguida por
Luis Angel Antuna y Humberto
Anaya en segundo sitio.

10 AÑOS FEMENIL 
En femenil de 10 años, Victoria

Garza  fue  la mejor de las
tenistas en Singles, mientras que
Roberta Bernal fue segundo lugar.
En Dobles, la pareja formada por
Roberta Bernal y Victoria Garza se
alzó con la primera plaza,
seguida por María Emilia
Zamarripa y Nerea Iturralde en
segundo sitio.

12 AÑOS 
En la categoría de 12 años

varonil, Daniel Cervantes se llevó
el primer lugar en Singles,
mientras que Rodrigo Bernal se
ubicó en segundo. En Dobles,
Daniel Cervantes y Rodrigo
Bernal fueron los más efectivos y
con ello ganadores, seguidos por
Matias Dominguez y Mateo
Venegas en segundo lugar.

En femenil de 12 años, Paloma
Hidalgo se llevó el primer lugar
en Singles, mientras que Emilia
Reveles el segundo lugar.

14 AÑOS VARONIL
En la categoría 14 años varonil,

Maximo Venegas logró
consagrarse con el primer lugar
en singles, Santiago Cervantes se
ubicó como finalista. En dobles, la
pareja de Mario Reveles y Gael
Pérez se quedaron con el oro,
seguida por Santiago Cervantes y
Maximo Venegas, quienes

lograron la plata.

14 AÑOS FEMENIL
En femenil de 14 años, Renata

Flores brilló dentro de la
modalidad de Singles, Abigail
Morales fue segundo lugar. En
Dobles, Barbara Gonzalez y
Renata Flores se alzaron con el
primer lugar, seguidas por
Abigail Morales y Valentina Díaz
de León en segundo lugar.

16 AÑOS
En la categoría 16 años varonil,

Dario Orrante se mantiene como
el mejor singles, por su parte,

Alejandro Chávez fue segundo en
esta final. En femenil de 16 años,
Mayahuel Unzueta se llevó el
primer lugar en singles, mientras
que Mariana Reveles se ubicó en
segundo lugar. En dobles, la
pareja formada por Mayahuel
Unzueta y Mariana Reveles se
hizo del primer lugar, seguidas
por Romina Ruiz y Alejandra
Ibarra en segundo lugar.

Por último, en la categoría de 18
años varonil, Vladimir Orrante
venció a Luis Fernando Morales,
con lo que se colocaron en la
primera y segunda posición
respectivamente.



Agencias 
“Exigente”, es la palabra con la

que el marchista, César Córdova
Fernández, describe su transición
de categoría juvenil a mayor,
pues pasar de 10 a 20 kilómetros
en su disciplina significó un reto
físico y mental, “es un paso
grande y satisfactorio que he
tenido que dar”, compartió en
plática con la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte
(CONADE).

“También ha sido complicado
hacer la transición porque los

competidores, los compañeros
que tengo en la categoría, son
bastante fuerte, pero
afortunadamente en este
segundo año me siento más
capaz que en el primero, que fue
donde tuve que dar el salto y creo
que puede irme mucho mejor”,
comentó.

Con un par de años de
experiencia en selección mayor, el
atleta de 20 años, originario de la
Ciudad de México, vive su primer
ciclo olímpico, un camino que
forja dentro del equipo del

entrenador Ignacio Zamudio
Cruz, y al tener este año, un
calendario de nutrido de
actividad, el marchista, destaca,
que la confianza en su trabajo
será clave, al estar a contrarreloj
en el cumplimiento de los
objetivos.

“Me siento motivado porque
cada vez estamos más cerca de
iniciar las competencias, los
entrenamientos han subido de
intensidad, pero estoy bien, con
confianza, siento que este año va
a ser muy bueno en cuestión

deportiva; el año va iniciando y
hay demasiadas oportunidades
de asistir a todos estos eventos
que vienen por delante”, explicó.

“El ciclo olímpico será un poco
complicado porque el tiempo no
lo tengo de mi lado ya que recién
subí a la categoría, pero confío
mucho en mi entrenador y en
todo el proceso que hemos
llevado, porque en este tiempo he
podido estar muy cerca de las
marcas, entonces creo que no va
a hacer tan difícil”, agregó.

El equipo del entrenador
Zamudio ha realizado la mayor
parte de sus entrenamientos en la
Ciudad de México, como en el
Desierto de los Leones y el
Autódromo Hermanos Rodríguez,
y tener como concentración base,
el Centro Nacional de Desarrollo
de Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR).

París 2024, dentro de sus
planes

César Córdova hizo énfasis en el
deseo de ser parte del equipo de
marcha olímpica, pues, aseguró,
que dar el salto de juvenil a
mayor, lo acerca a su sueño de
debutar en la magna justa, y
seguir los pasos de su coequipera
Alegna González, pues, aunque la
edición sea el año entrante, el
andarín reconoce que la carrera a
París, “La Ciudad de la Luz”, ya
comenzó.

“El sueño olímpico está en mis
planes, me lo he imaginado desde
que estaba en la categoría juvenil
y ahora, en la mayor, puede dejar
de ser un sueño y hacerse
realidad, siento que cada vez
estoy más cerca, el camino es
difícil, pero siempre es una
emoción muy grande descubrir
cosas”, finalizó.
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Continúa el sueño 
Esther Ydali Luna Montiel continúa con el sueño de representar a México en unos Juegos Centroamericanos, luego de que se mantiene
con la Selección de Balonmano de nuestro pais, en marzo se llevará a cabo el primer corte, en donde la duranguense buscará quedarse
con la selección hasta junio, en donde ya se tendrá integrada a la selección nacional que participará en dichos Juegos.

Duranguenses
estuvieron en Toluca
en el Congreso y
Campeonato Nacional

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El fin de semana en Toluca,
Estado de México, se llevó a cabo
el Congreso Nacional de
Capacitación para titulares de
escuelas, entrenadores y árbitros,
organizado por la Asociación
Estatal de Taekwondo de
Durango (AETKD-DGO). Además
de la capacitación, también se
realizaron los Campeonatos
Nacionales Juvenil y Adultos del
primer semestre.

CAMPEONATOS
Los atletas de la AETKD-DGO

que han participado en los
campeonatos son Sebastián

Echavarri Evaristo, en la categoría
juvenil, Ricardo Raudel Silos
Sifuentes, en la categoría juvenil,
Fernando Valverde Jiménez en
juvenil, Camila Rodríguez Rivas,

en juvenil y Víctor Armando
Ramírez Ramírez en la categoría
adulta. Todos ellos con un gran
desempeño y han representado
con orgullo a su asociación y

estado.

CONGRESO 
Además de los atletas, también

se capacitaron en el Congreso

entrenadores y jueces de la
AETKD-DGO. Entre ellos Vanessa
Aragón como árbitro, Francisco
Aragón como árbitro, Bertha
Estela Ramírez como entrenadora
Poomsae, Armando Ramírez
Figueroa como entrenador
combate y Jonhatan Salazar
Castrejón como entrenador
combate. Todos ellos han
adquirido importantes
conocimientos y habilidades para
mejorar su desempeño en sus
respectivas áreas.

DE PROVECHO 
En resumen, fue un fin de

semana de intensa actividad para
la AETKD-DGO, en donde se
llevaron a cabo importantes
eventos deportivos y de
capacitación para sus miembros.
Estamos seguros de que todos los
participantes han obtenido un
gran beneficio de esta
experiencia y estamos ansiosos
de verlos en acción en futuros
eventos.

IInntteennssoo  ccaammppeeoonnaattoo  nnaacciioonnaall  



DURANGO, DGO. 
El Instituto Estatal del Deporte

que dirige César Omar Cárdenas
Reyes y el Instituto Duranguense
de la Juventud que preside Mayté
Manzanera, harán sinergia en la
organización de las diferentes
etapas eliminatorias del Torneo
de Street Soccer denominado "De
la Calle a la Cancha", el cual va
dirigido a jovencitos con alguna
problemática social, de ahí que el
gobierno del estado que encabeza
Esteban Villegas Villarreal,
impulse este torneo.

En reunión realizada por los
coordinadores de este importante
evento a nivel estatal, definieron
las fechas para la realización de la
etapa municipal De La Calle a la
Cancha, la reunión fue
encabezada por el Subdirector del
Instituto Estatal del Deporte
Rubén Ontiveros Palacio, en
compañía de Raymundo Muñoz
García coordinador general del
evento y 

Héctor Delgado por parte del
Instituto Duranguense de la
Juventud, que estará trabajando
de la mano con el IED.

Se acordó la realización de la
etapa municipal, los días 4 y 5 de
febrero del año en curso en las
instalaciones del Polideportivo

Mario Vázquez Raña, donde se
espera contar con la participación
de una gran cantidad de equipos
que asistan a obtener su lugar

para la siguiente etapa, ya que los
ganadores tendrán la
oportunidad de asistir a la etapa

estatal, para así mismo

conformar la selección Durango
que demostrara
#ElValorDeNuestraGente en la
etapa nacional.
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DURANGO, DGO. 

El Instituto Estatal del Deporte
que dirige César Omar Cárdenas
Reyes, realiza un Diagnóstico de
Necesidades de Capacitación con
la comunidad deportiva, con el
firme propósito de detectar áreas
de oportunidad y necesidades de
entrenadores, atletas, monitores
y demás individuos involucrados
en la cultura física y deporte en el
Estado de Durango.

Con la información recabada se
permitirá establecer estrategias
de capacitación en CFYD (Cultura
Física y Deporte) para los diversos
municipios del Estado de
Durango, está encuesta consta de
las siguientes secciones: Datos
personales, Formación,
Experiencia, Competencias en el
entrenamiento deportivo,
Evaluación del instrumento; y va
dirigida a presidentes de
asociaciones deportivas,
directores del deporte municipal,
entrenadores, docentes de
educación física, promotores e
instructores deportivos.

César Cárdenas director del
Instituto Estatal del Deporte, es
sabedor de la importante
encomienda que le fue otorgada
por el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, en ese sentido

el IED, está diseñando una
estrategia de capacitación basada
en competencias para
entrenadores del Estado de
Durango, aplicable a las diversas
disciplinas deportivas que se
practican en la entidad,
considerando que la capacitación
de entrenadores, es factor clave
para mejorar el desempeño de los
deportistas de la entidad en
competencias de diversa índole.

Dicha estrategia será aplicable
para este año y resto de la
administración, por lo que a
través de un instrumento de
consulta, una detección de
necesidades de capacitación, se
desea obtener información de
todos los involucrados en el
ecosistema de la Cultura Física y
Deporte, para diseñar el
programa de capacitación y así
acreditar, capacitar y certificar

entrenadores deportivos que
tienen a su mando a los atletas
representativos del Estado de
Durango.

Por lo que se les solicita que
contesten la encuesta para
Detección de Necesidades de
Capacitación, así mismo se les
solicita difundir dicha encuesta
compartiéndola con todos los
involucrados en la Cultura Física
y Deporte, como entrenadores,

auxiliares, coaches, directivos
administradores deportivos,
presidentes de ligas, árbitros,
activadores físicos, etc..

Se comparte el siguiente link:
https://forms.gle/8WNePtH9fN5j
wPgP6, el cual te direcciona a la
encuesta, para cualquier duda
con respecto al formulario, favor
de enviar whastapp al
6181124477 con el Coordinador
de Capacitación, Victor Ortega.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La casona ubicada en la esquina

de Juárez y Coronado en el centro
de la ciudad, guarda en su interior
un proyecto de corazón por
Durango, donde se hace alarde de
la buena cocina, pero también de
la cultura, de los espectáculos y
de una gran historia atrapada en
los muebles y en las paredes del
lugar, se trata del grupo Palermo.

Este proyecto arrancó apenas el
pasado 1 de diciembre, con
grandes expectativas, grandes
esfuerzos y un equipo de
duranguenses comprometidos,
poniendo el corazón, el
entusiasmo en este nuevo lugar,
que engloba desde la satisfacción
del buen comer y el buen beber,
hasta el romanticismo y la
diversión nocturna. 

La representante de relaciones
públicas en este sitio es Marla
Alvarado y de la mano con Edwin
Montelongo, Ricardo Montenegro
y todo un equipo de
colaboradores, emprendieron este
sueño al que se le dio vida.

Marla Alvarado participó en el
programa Charlas, con Miguel
Ángel Vargas, que se transmite
por señal España, donde dio un

amplio panorama de lo que es
grupo Palermo y lo que ofrece.

PALERMO, EL BUEN COMER
Esta esquina cuenta con tres

áreas: el restaurante Palermo,
donde se sirve cocina italiana con
platillos especiales y fusionados,
creados por una chef
duranguense llamada Fernanda
Meraz. En este punto se reciben a
alrededor de 70 personas, una
música adecuada y las creaciones
suculentas del barman Daniel,
también duranguense.

Hay un menú renovado, cuya
especialidad es la cocina italiana,
pastas, portobellos, pizza y
muchas otras creaciones que
dejarán el paladar satisfecho.

TINTORETTO
Pero si se busca un ambiente de

camaradería y de cantina social,
está Tintoretto, que se encuentra
a pie de calle Coronado en la
misma esquina, ahí se sirven
bebidas, cócteles y toda clase de
licor para satisfacer la demanda
de los clientes.

El ambiente es un tanto
romántico, promovido por una
iluminación especial y música en
vivo en algunos días.

La capacidad de esta área es de
40 a 50 personas.

LAS CAVAS Y SUS MÁS DE 3
MIL 800 BOTELLAS

Si la noche da para más hay un
punto asombroso, se llama Las
Cavas y es un atractivo turístico,
donde no solo se pueden tomar
excelentes fotografías e
inmortalizar el recuerdo, sino que
también se puede disfrutar de
coctelería y de excelente música
proporcionada por un DJ
duranguense.

Las tres mil 800 botellas
colocadas en los muros, sumadas
a una iluminación especial y la
altura del lugar hacen la estancia
muy amena.

El lugar tiene capacidad para
algunas 80 personas y se ha
popularizado en las últimas
semanas como un sitio especial
para el romanticismo y fiesta,
donde se celebran cumpleaños,
pedidas de mano y alguna que
otra reconciliación.

ALGO MÁS SOBRE PALERMO
Su mobiliario es de historia,

original y mucho es importado,
posee pinturas de gran valor que
se pueden admirar, también de
importación, la arquitectura del
inmueble remonta al Durango de
antaño, perfectamente fusionado
con la actualidad.

Este sitio está abierto de martes
a domingo y a través de redes
sociales pueden hacerse las
reservaciones.

Hay algunas sorpresas en puerta
para la celebración del Día del
Amor y la Amistad, por lo que se
recomienda estar pendientes.

Grupo Palermo, de
corazón por Durango
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